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РАССКАЗЫВАЕТ ВЕТЕРАН ПЕРВОЙ КАРАБАХСКОЙ ВОЙНЫ

ОГОНЬ, БАТАРЕЯ!

Генерал-майор запаса 
Фахраддин Джебраилов 
– один из тех, кто стоял у 
истоков Вооруженных сил 
нашей страны. Свой путь в 
профессию он начал еще в 
мирное время.

Гюзгю он взял в конце 
апреля. Эта высота по-
корилась с огромным 
трудом и большими поте-
рями. И все 42 дня, что за 
нее бились наши бойцы, 
Президент был на связи. 

24 июня при участии Президента 
Ильхама Алиева состоялась це-
ремония открытия крупнейшей 
электростанции страны «8 Ноября», 
утвердив тем самым город Мингя-
чевир в статусе энергетического 
центра не только Азербайджана, но 
и всего Южного Кавказа.

Проект был разработан на основе пред-
ложений профессиональных азербайд-
жанских инженеров. К реализации элек-
тростанции «8 Ноября», названной так в 
честь нашей Великой Победы в Карабах-
ской войне, были привлечены влиятель-
ные мировые энергетические компании и 
независимые технические эксперты.

Стр. 2

За годы оккупации 
Карабаху был нанесен 
экологический ущерб, 
уничтожалась фло-
ра и фауна. Сейчас 
Азербайджан активно 
восстанавливает по-
страдавшую экоси-
стему освобожденных 
территорий. 

Согласно поправкам 
в законодательство 
впредь мы будем 
оплачивать не только 
использованные объ-
емы газа и электри-
чества. В стране вво-
дится фиксированный 
тариф – стабильная 
ежемесячная плата. 

В Национальном музее 
ковра завершается 
выставка народного 
художника Арифа 
Гусейнова «Узелки 
времени». Проект на-
правлен на диалог по-
колений – от народных 
сказаний до цифрово-
го образа мышления. 

ЗЕЛЕНОЕ 
ВОЗРОЖДЕНИЕ 
КАРАБАХА 

СТАБИЛЬНЫЙ
ТАРИФ 

ДЛЯ ВСЕХ

МЕЖДУ 
ТРАДИЦИЕЙ 
И БУДУЩИМ
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23 июня в изра-
ильско-иранском 
конфликте произо-
шел новый виток 
напряженности, с 
вовлечением новых 
игроков. Но в итоге он 
послужил триггером к 
деэскалации и заклю-
чению перемирия.

Конфликт Израиля 
и Ирана ставит под 
угрозу устойчивость 
на рынке нефти. Коти-
ровки черного золота 
растут на рисках воз-
можной блокировки 
ключевой транспорт-
ной артерии – Ормуз-
ского пролива. 

Одной из актуальных 
проблем в области 
атомной энергети-
ки последних дней 
по-прежнему остается 
ситуация вокруг ядер-
ной программы Ира-
на, которая оказалась 
в эпицентре военного 
противостояния. 

ИРАН-ИЗРАИЛЬ: 
ВОЙНА 
НА ПАУЗЕ

НЕФТЯНОЙ
КАЛЕЙДОСКОП 
ВОЙНЫ

МИР 
НА ЯДЕРНОЙ 
БОЧКЕ
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Согласно решению правитель-
ства АДР Мусульманский корпус, 
сформированный в период дея-
тельности Закавказской федера-
ции, был преобразован в Отдель-
ный Азербайджанский корпус. 
Так был заложен фундамент 
Национальной армии Азербайд-
жана.

27 сентября 2020 года началась 
Отечественная война азербайд-
жанского народа. Азербайджан 
под руководством Президента и 
Верховного главнокомандующего 
Вооруженными силами Ильхама 
Алиева завоевал Великую Побе-
ду. Поверженная Армения вы-
нуждена была капитулировать.

ЗАЛОЖЕН ФУНДАМЕНТ

ВЕЛИКАЯ ПОБЕДА

Вооруженные cилы 
Азербайджана празднуют 
день рождения. 
26 июня 1918 года была 
создана первая войсковая 
часть нашей Националь-
ной армии – Отдельный 
Азербайджанский корпус.

АРМИЯ – ОПОРААРМИЯ – ОПОРА  
ОТЕЧЕСТВАОТЕЧЕСТВА



Еще 25 октября 2022 года Распо-
ряжением Президента Ильхама 
Алиева в целях обеспечения 
энергетической устойчивости, 
удовлетворения растущего спроса, 
создания дополнительных гене-
рирующих мощностей, а также 
увеличения экспортных возмож-
ностей, экономии природного 
газа и защиты окружающей среды 
было принято решение о строи-
тельстве на территории тепловой 
электростанции «Азербайджан» в 
городе Мингячевир крупнейшей 
электростанции периода незави-
симости. 
Проект был разработан на основе 
предложений профессиональных 
азербайджанских инженеров. 
К реализации электростанции 
«8 Ноября», названной так в честь 
нашей Великой Победы в Кара-
бахской войне, были привлечены 
влиятельные мировые энергети-
ческие компании и независимые 
технические эксперты. 

РЕКОРДНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
«В целом создание этой станции, 
которая значительно усилит энер-
гетический потенциал Азербайд-
жана, и завершение всех работ в 
короткие сроки демонстрируют 
мощь, потенциал нашей страны, 
опыт и профессионализм наших 
энергетиков», – сказал Президент 
в своем выступлении на откры-
тии электростанции, добавив, что 
вся проделанная работа еще раз 
показывает, что Азербайджан на 
правильном пути.
Впрочем, Мингячевир всегда 
играл центральную роль в энерге-

тическом секторе Азербайджана. 
Так, в 1974 году по инициативе и 
под непосредственным руковод-
ством великого лидера Гейдара 
Алиева в Мингячевире был зало-
жен фундамент тепловой электро-
станции «Азербайджан», первый 
блок которой ввели в эксплуата-
цию в 1981 году. Впоследствии с 
запуском других блоков эта стан-
ция еще в советский период стала 
одним из важнейших энергетиче-
ских центров Кавказа. 
Сегодня генерационная мощность 
электростанции «Азербайджан» 
составляет 1800 МВт, мощность 
станции «8 Ноября» – 1880 МВт, 
а мощность гидроэлектростанции 
– более 400 МВт, что в целом 
составляет более 40% электро-
энергии, вырабатываемой во всем 
Азербайджане.
Причем этот проект был реализо-
ван в весьма короткий срок – за 
два года. То есть за это время 

Азербайджан получил примерно 
2 тысячи МВт энергии. Обуслови-
ли это, конечно же, существующая 
энергетическая база, знания и 
опыт азербайджанских энергети-
ков. Большой вклад в строитель-
ство станции «8 Ноября» внесли 
итальянские и китайские компа-
нии, являющиеся стратегически-
ми партнерами Азербайджана. 
 
ОБРАЗЦОВЫЙ ПРОЕКТ
Президент Ильхам Алиев не 
единожды заявлял, что энерге-
тика – это вопрос национальной 
безопасности любого государ-
ства. Учитывая, что Азербайджан 
сегодня входит в число стран, 
обеспечивающих энергетическую 
безопасность Европы, без колеба-
ний можно назвать нас надежным 
партнером и общеевропейским 
поставщиком газа. Азербайджан-
ский газ сегодня экспортируется 
по трубопроводам в 12 стран мира, 
10 из которых – европейские, ска-
зал Президент, подчеркнув, что 
многие из них обеспечивают свою 
энергетическую безопасность, ис-
пользуя азербайджанский газ. 
Сегодня Азербайджан экспорти-
рует не только природный газ и 
сырую нефть, но и нефтяную и 
нефтехимическую продукцию, в 
определенном объеме – электро-
энергию. 
С запуском новых проектов Азер-
байджан также будет экспорти-
ровать зеленую энергию посред-
ством различных электрических 
кабелей. «Азербайджан еще 
больше усилит свою роль в этом 
регионе как пространство ста-
бильности, развития, прогресса», 
– резюмировал глава государства.

24 июня при участии Президента Ильхама Алиева состоялась цере-
мония открытия крупнейшей электростанции страны «8 Ноября», 
утвердив тем самым город Мингячевир в статусе энергетического 
центра не только Азербайджана, но и всего Южного Кавказа.

23 июня Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев принял 
участие в открытии в Евлахе 
Центрально-Аранского реги-
онального центра управления 
SCADA ОАО «Азеришыг». 
Центр управления обеспечит 
бесперебойность, устойчивость 
и рациональное управление 

электроснабжением сельско-
хозяйственных участков, стра-
тегических объектов государ-
ственного значения и др. 
Президент также принял уча-
стие в открытии Евлахского 
пилотного агропарка, создан-
ного с привлечением мелких 
и средних фермеров. В тот 

же день глава государства от-
крыл в Геранбойском районе 
предприятие по производству 
строительных материалов ЗАО 
Konstralab Industries. Пред-
приятие будет производить 
гипсокартон, грунтовую и 
облицовочную гипсовую про-
дукцию. 
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Поездка 

в Евлахский регион

В МИНГЯЧЕВИРЕ СОСТОЯЛАСЬ ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ «8 НОЯБРЯ»

Открылись важные объекты 

Каждая поездка главы 
нашего государства 
в регионы страны 
традиционно сопро-
вождается открытием 
новых дорог, объек-
тов инфраструктуры, 
центров, подстанций 
и т.д.
23 июня Президент 
Азербайджана Ильхам 
Алиев принял участие в 
открытии 110/35/10-ки-
ловольтной узловой 
подстанции «Евлах», 
Регионального учеб-
но-тренингового и 
лабораторного центра 
Открытого акционерно-
го общества «Азер-
Энержи».
В тот же день глава 
государства открыл 
в Евлахе водоочист-
ную установку с 
применением 

технологии песочной 
фильтрации.  
Президент Ильхам 
Алиев также ознакомил-
ся с ходом работ на про-
ходящем через Евлах 
участке магистральной 
дороги Баку-Алят-Га-
зах-государственная 
граница с Грузией.
Президент ознакомился 
и с работой, проделан-
ной в Евлахском олим-
пийском спортивном 
комплексе. Во время 
III Игр стран Содруже-
ства независимых госу-
дарств, которые пройдут 
в Азербайджане в конце 
сентября, в Евлахе будут 
организованы соревно-
вания по боксу. 

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА



Вооруженные cилы Азер-
байджана празднуют свой 
107-й день рождения. 
26 июня 1918 года была 
создана первая войсковая 
часть нашей Национальной 
армии – Отдельный Азер-
байджанский корпус.
Согласно решению прави-
тельства Азербайджанской 
Демократической Республи-
ки (АДР) Мусульманский 
корпус, сформированный 
в период деятельности За-
кавказской федерации, был 
преобразован в Отдельный 
Азербайджанский корпус. 
Так был заложен фунда-
мент Национальной армии 
Азербайджана.

ОБЯЗАННОСТЬ 
СФОРМИРОВАТЬ ВОЙСКА
Командиром Азербайджан-
ского корпуса стал бывший 
командующий 10-й армией 
Западного фронта Россий-
ской империи, командир 
Мусульманского корпуса 
генерал-лейтенант Алиага 
Шихлинский. Азербайд-
жанский корпус, став вскоре 
частью Кавказской ислам-
ской армии – фактически 
объединенных турецко-
азербайджанских военных 
сил, сыграл неоценимую 
роль в освобождении Баку и 
Бакинской губернии от вла-
сти большевистско-дашнак-
ского Бакинского Совета, 
который выступал против 
независимости Азербайд-
жана и проводил политику 
геноцида азербайджанского 
народа.
АДР уделяла огромное зна-
чение военному строитель-
ству. Показательно датиро-
ванное 25 декабря 1918 года 
воззвание военного мини-
стра – генерала Самед бека 
Мехмандарова к гражданам 
страны. В нем в частности 
говорилось: «С весны теку-
щего года Азербайджан вы-
делился в самостоятельное 

государство; с этого момен-
та все усилия людей, стоя-
щих у власти нашей страны, 
были направлены к тому, 
чтобы не допустить анархии 
и восстановить законность 
там, где она была наруше-
на. Для этой цели в числе 
других правительственных 
мероприятий было решено 
создать собственные воору-
женные силы, то есть сфор-
мировать азербайджанские 
войска». 
Далее военный министр за-
явил: «В настоящее время я 

принял на себя обязанность 
сформировать наши войска. 
Теперь все граждане нашей 
страны – как богатые, так и 
бедные – будут одинаково 
нести военную службу, и 
если когда-нибудь кем-либо 
богатый будет освобожден 
от службы, то виновные 
понесут тяжелую кару. Сол-
даты в войсках будут одеты 
хорошо, мною обращено 
исключительное внима-
ние, чтобы они получали 
хорошую пищу, о чем отдан 
строгий приказ». Генерал 
Мехмандаров обратился 
«ко всему населению нашей 
страны с просьбой от имени 
нашей дорогой Родины, во 
имя любви к ней» помочь 
ему «в деле формирования 
нашего войска».
А вот фрагмент из приказа 
заместителя военного ми-
нистра – генерала Алиаги 
Шихлинского от 20 февраля 
1919 года: «Азербайджан-
цам необходимо запомнить 
раз и навсегда, что родная 
армия – не богадельня и не 
для того существует, что-
бы получше для себя мог 
устраиваться в ней всякий 
азербайджанец. Это – опора 
Отечества, в которую долж-
ны входить лучшие силы 
страны. Людям, свои мел-
кие личные интересы ставя-
щим выше интересов род-
ного края и своего народа, 
конечно, не дорогая цена. 
Армия без сожаления 
расстается с ними...».
В формировании На-
циональной армии 
большую роль сыграл 
целый ряд видных 
азербайджанских 
военачальников. К 
ним, помимо Мех-
мандарова и Ших-
линского, относи-
лись начальники 
Генерального штаба 
армии Магомет Суль-
кевич и Габиб бек Салимов, 
генерал-губернатор Кара-
баха, первый глава воен-

ного ведомства Хосров бек 
Султанов и многие другие 
крупные военные деятели. 
Тысячи офицеров и сол-
дат Национальной армии 
Азербайджана проявили 
храбрость и отвагу на полях 
сражений за независимость 
и территориальную целост-
ность Родины. Многие из 
них пали смертью героев...
Общая численность Воору-
женных сил Азербайджана 
к апрелю 1920 года, то есть 
в канун оккупации АДР со-
ветской Россией, составляла 
около 30 тысяч штыков и 
сабель. За 23 месяца суще-
ствования АДР Националь-
ной армии удалось достичь 
таких значимых военных 
побед, как освобождение 
Баку, отражение агрессии со 
стороны Армении, защита 
Карабаха, обеспечение тер-
риториальной целостности 
государства.
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107 ЛЕТ НАЗАД БЫЛА СОЗДАНА ПЕРВАЯ ВОЙСКОВАЯ ЧАСТЬ НАЦИОНАЛЬНЫХ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ АЗЕРБАЙДЖАНА

НАТИГ НАЗИМОГЛУ
Героические тради-
ции азербайджанско-
го воинства нашли 
свое продолжение и 
в советский период. 
Азербайджанские 
дивизии армии СССР, 
пройдя боевой путь от 
Кавказа до Берлина, 
участвовали в разгроме 
фашистской Германии, 
освобождении многих 
стран Европы 
во время Вто-
рой мировой 
войны.
Создание 
Националь-
ной армии 
вновь обрело 
жизненно 
важное значение 
с восстановлением го-
сударственной незави-
симости Азербайджана 
в 1991 году. Как и в 
1918-1920 гг., независи-
мая Азербайджанская 
Республика подверг-
лась агрессии со сторо-
ны соседней Армении.
Полноценное строи-
тельство Вооруженных 
сил Азербайджана 
началось лишь в конце 

1993-го, когда к ру-
ководству страной 
вернулся выдаю-
щийся политик ми-
рового масштаба 
Гейдар Алиев. За 
10 лет президент-
ства он добился 
значительного 
укрепления и 
модернизации 
Вооруженных 
сил, преследуя 
главную цель 
– принуждение 

Армении к уходу 
с оккупированных 
территорий Азер-

байджана.
Почти треть века 
Азербайджан терпел 
вражескую оккупацию, 

и вот наконец 27 сентя-
бря 2020 года началась 
Отечественная война 
азербайджанского 
народа. Азербайджан 
под руководством Пре-
зидента и Верховного 
главнокомандующего 
Вооруженными силами 
Ильхама Алиева за 
44 дня завоевал Вели-
кую Победу. Повер-

женная Армения 
вынуждена 

была капиту-
лировать.
Спустя 
почти три 
года, 19 сен-

тября 2023 
года, Воору-

женные силы 
Азербайджана про-

вели антитеррори-
стическую операцию, 
в результате которой 
остатки армянских 
оккупационных войск 
были полностью разо-
ружены и выведены с 
нашей территории, пал 
преступный сепара-
тистский режим в Хан-
кенди и прилегающих 
местностях. Так был 
утвержден суверенитет 
Азербайджанской Ре-
спублики на всей тер-
ритории государства.
Мы склоняем головы 
перед светлой памятью 
всех шехидов, пожерт-
вовавших жизнью 
во имя освобождения 
Родины, восстановле-
ния территориальной 
целостности Азербайд-
жанского государства.
Героическая Азербай-
джанская армия, сле-
дуя заветам всех, кто 
стоял у истоков этого 
важнейшего института 
национальной государ-
ственности, достойно 
защищает рубежи на-
шей Родины.

Победоносные 
Вооруженные силы

Вооруженные cилы Азербайджана празднуют свой 107-й день рож-
дения. 26 июня 1918 года была создана первая войсковая часть на-
шей Национальной армии – Отдельный Азербайджанский корпус.

Алиага Шихлинский

Самед бек Мехмандаров

Хосров бек Султанов

Армия –
опора Отечества, 

в которую 
должны входить 

лучшие силы 
страны 
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Однако за дипломатическим 
фасадом скрывается более 
сложная картина. Уже че-
рез несколько часов после 
официального вступления 
перемирия в силу были за-
фиксированы новые ракет-
ные обстрелы, а израильская 
армия сообщила о перехвате 
иранских беспилотников. 
Эти инциденты поднимают 
важный вопрос о прочности 
достигнутого соглашения и 
способности сторон контро-
лировать прокси-группиров-
ки, действующие вне рамок 
официальной вертикали.
В целом решение о прекра-
щении огня и переходе к 
дипломатическим механиз-
мам стало не только внеш-
неполитическим жестом, но 
и стратегическим отступле-
нием от риска масштабной 
эскалации. Израиль заявил 
о достижении своих целей, 
фактически сохранив лицо 
и избежав затяжного про-
тивостояния. США в свою 
очередь выступили посред-
ником, демонстрируя спо-
собность контролировать 
кризисы и одновременно 
минимизировать угрозу 
прямого столкновения с 
Ираном. Все это говорит о 
том, что обе стороны, несмо-
тря на риторику, осознали: 
продолжение конфликта не 
сулит стратегических выгод, 
но несет высокие издержки 
– политические, военные и 
экономические.

Таким образом, удар Ирана 
по базе в Катаре стал не 
только тактической опера-
цией, но и символическим 
актом, рассчитанным на 
несколько аудиторий: вну-
треннюю – для демонстра-
ции силы и решимости; 
региональную – для демон-
страции ответственности и 
рациональности; и между-
народную – как сигнал, что 
Иран остается опасным, но 
не безрассудным игроком. 
Пока ракеты не достигли 
целей, конфликт остался 
в границах символов. Но 
каждый следующий шаг 
может оказаться менее 
предсказуемым.
Судя по всему, этот мес-
седж поняли и приняли и в 
Израиле, и в США. На сле-
дующий день израильское 
правительство, очевидно, 
по настоянию из Вашингто-
на, объявило о достижении 
Израилем целей в войне 
с Ираном. Спустя 12 дней 
интенсивного противосто-
яния, сопровождавшегося 
ударами по военной инфра-
структуре, ядерным объек-
там и энергетическим ха-
бам, Тель-Авив официально 
заявил о выполнении всех 
поставленных стратегиче-

ских задач. В заявлении 
канцелярии премьер-ми-
нистра говорилось, что 
Израиль успешно нейтра-
лизовал угрозу, исходящую 
от иранской ракетной и 
ядерной программы, и «дал 
ясный сигнал» как Теге-
рану, так и региональным 
союзникам Ирана.
Да и Ирану по целому 
ряду очевидных причин, 
начиная с социально-эко-
номической уязвимости, 
с проекцией на внутрипо-
литическое обострение, и 
заканчивая истощением 
военного потенциала, про-
должать военные действия 
было не с руки. 
На этом фоне реакция Со-
единенных Штатов была 
одновременно сдержанной 
и стратегически выве-
ренной. Дональд Трамп, 
играющий ключевую роль 
в нынешнем ближнево-
сточном раскладе, объявил 
о достигнутом соглашении 
о прекращении огня меж-
ду Израилем и Ираном. 
При этом несмотря на 
публичный оптимизм, в 
заявлениях американского 
лидера звучали предосте-
режения: любая попытка 
нарушить перемирие будет 

рассматриваться как угроза 
региональной стабильно-
сти и повлечет за собой 
ответные меры.
Вашингтон не скрывает, 
что инициатива о прекра-
щении огня исходила с его 
стороны. Ведя переговоры 
через арабских посредни-
ков и используя давние 
связи в Катаре и ОАЭ, 
администрация США фак-
тически взяла на себя роль 
главного координатора ди-
пломатического урегулиро-
вания. Это дало американ-
ской стороне возможность 
не только продемонстриро-
вать свою решающую роль 
в сдерживании эскалации, 
но и укрепить имидж 
ответственного гаранта 
безопасности в регионе. 
При этом именно Трамп 
получает немедленные 
политические дивиденды: 
успешное прекращение 
конфликта подается как 
личная победа, доказатель-
ство эффективности его 
лидерства и внешнеполи-
тического чутья. К тому же 
он публично неоднократно 
обещал не ввязываться в 
масштабный конфликт и 
формально сдержал свое 
обещание.

23 июня в израильско-иранском конфликте произошел новый виток напря-
женности, грозивший вылиться в более масштабное региональное про-

тивостояние, с вовлечением в него новых игроков. Но в конечном 
итоге именно он послужил триггером к деэскалации и заключе-

нию неформального перемирия.

После серии ударов по иранским 
ядерным объектам, в том числе и со 
стороны США, нанесение Ираном 
ракетного удара по крупнейшей аме-
риканской военной базе в регионе 
– Аль-Удейд в Катаре можно назвать 
кульминацией нарастающей напря-
женности между Тегераном и Ва-
шингтоном. Однако характер атаки, 
ее политический контекст и послед-
ствия говорят о чем-то большем, 
чем просто военный акт: Иран 
провел демонстрацию силы, при 
этом стремясь избежать пря-
мого вовлечения в открытую 
войну.
Атака, по данным Пента-
гона и катарских властей, 
состояла из шести бал-
листических ракет, все 
они были перехвачены 
системой ПВО. Жертв нет, 
инфраструктурный ущерб 
минимален. Что примечательно, 
Тегеран заранее предупредил Катар 
о предстоящем ударе, предоставив 
тем самым возможность эвакуации 
персонала и закрытия воздушного 
пространства. Этот шаг рассматрива-
ется как попытка удержать противо-
стояние в рамках управляемой эска-
лации. Иран дал понять: он способен 
на ответные действия, но в данный 
момент не заинтересован в тотальной 
конфронтации.
Реакция региона была молниенос-
ной. Вслед за Катаром воздушное 
пространство закрыли Кувейт, 
Бахрейн, Ирак и ОАЭ. Это привело к 
массовым задержке и отмене авиа-
рейсов, нарушению логистических 
цепочек и вызвало беспокойство на 
глобальных рынках. Особенно на 
подобные риски отреагировали энер-
гетические биржи: потенциальная 
угроза перекрытия Ормузского про-
лива, пусть пока и не реализованная, 
вызвала скачок цен на нефть и на-
помнила о мировой зависимости от 
стабильности в Персидском заливе.
США отреагировали сдержанно. Пре-
зидент Дональд Трамп назвал атаку 
«слабым ответом» и даже поблаго-
дарил Тегеран за предварительное 
уведомление, подчеркнув тем самым, 
что Вашингтон пока не стремится к 
дальнейшей эскалации. В то же вре-
мя мировое сообщество – от ООН до 
Китая и Франции выступило с призы-
вом к деэскалации и возобновлению 
дипломатических каналов.
Ситуация требовала немедленного 
решения. Любой вариант эскалации 
мог бы привести к тому, что стороны 
упустили бы время, а регион оказался 
бы на грани более масштабного кон-
фликта.

ВСЕ СЛОЖНО

Победа на троих

Трампобъявил о прекращении 
огня между Израилем и Ираном
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Как отметил турецкий лидер в ходе 
встречи, официальная Анкара ра-
ботает над обеспечением стабиль-
ности не только в регионе, но и во 
всем мире. При этом он также под-
черкнул значимость достигнутых 
договоренностей по мирным пере-
говорам между Азербайджаном и 
Арменией в нынешней непростой 
ситуации.
Судя по скупым сообщениям 
в СМИ, стороны обсудили возмож-
ные дальнейшие шаги по норма-
лизации двусторонних отношений 
и обменялись мнениями по поводу 
военной напряженности 
между Израилем и Ираном. 
Но не только.

НА ЧТО НАДЕЕТСЯ ЕРЕВАН?
Это был первый рабочий визит 
премьер-министра Армении Нико-
ла Пашиняна в Турцию. Правда, он 
посещал страну в июне 2023 года 
для участия в церемонии инаугу-
рации Эрдогана. Вместе с тем это 
была одна из редких двусторон-
них встреч между лидерами двух 
стран. Причем Ереван не скрывал 
свою надежду на то, что визит соз-
даст условия для нормализации 
отношений с Турцией и открытия 
сухопутных границ, закрытых вот 
уже несколько десятилетий. Что же 
касается Турции, то пакет желаний 
у нее достаточно емкий, начиная с 
отказа армянской стороны от тер-
риториальных претензий к Анкаре 
и пресловутого «геноцида армян» 
на международной арене и до от-
крытия Зангезурского коридора, 
выгодного для всех сторон, армян-
ской – в том числе.
Ранее, отвечая на вопросы журна-
листов о предстоящем визите, Ни-

кол Пашинян не стал вдаваться в 
подробности повестки дня визита, 
лишь отметив, что едет в Стамбул 
по приглашению самого Эрдогана.
Между тем с Николом Пашиня-
ном в Турцию отправилась весьма 
представительная делегация в со-
ставе министра иностранных дел 
Арарата Мирзояна, вице-спикера 
Национального собрания, спецпо-
сланника Армении по нормализа-
ции отношений с Турцией Рубена 
Рубиняна, заместителя главы МИД 
Вагана Костаняна, пресс-секретаря 
главы правительства Назели 
Багдасарян и др. В общей сложно-
сти Пашиняна сопровождали 
13 человек. 
Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган принял премьер-министра 
Армении в рабочем офисе дворца 
Долмабахче в Стамбуле.  
«Провел углубленный обмен 
мнениями с Президентом Турции 
Эрдоганом в Стамбуле», – написал 
в соцсетях премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян, не вдаваясь 
в подробности. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Буквально за день до встречи с Николом 
Пашиняном Президент Реджеп Тайип 
Эрдоган пригласил Президента Ильхама 
Алиева для совместного участия в откры-
тии «Азербайджанского квартала» в горо-
де Кахраманмараш. 
То был четкий сигнал своему азербайд-
жанскому коллеге, другу и брату о том, 
что наше братство вечно и не подлежит 
никакому сомнению, и несмотря на пред-
стоящие переговоры с премьер-министром 
Армении Анкара не намерена менять свою 
политику на Южном Кавказе.
Нет никаких сомнений и в том, что Ар-
мения также получила четкий месседж: 
сначала надо подписать мирное соглаше-
ние с Азербайджаном, чтобы надеяться на 
открытие границы с Турцией и восстанов-
ление дипломатических отношений.
Вместе с тем в заявлениях Эрдогана про-
слеживается стремление ускорить заклю-
чение соглашения между Баку и Ереваном, 
поскольку события в регионе развиваются 
стремительно. А пока мир сходит с ума, 
растрачивая свои ресурсы в войнах, самое 
время поставить точку в армяно-азер-
байджанском противостоянии и открыть 
Зангезурский коридор, отвечающий инте-
ресам всего региона.

Дата выбрана 
не случайно 

Гваделупа: 
вера, решимость,
надежда
В Баку прошла международная те-
матическая конференция «К деколо-
низации Гваделупы: Вызовы и пер-
спективы», посвященная карибскому 
острову, находящемуся под колони-
альным господством Франции. 
Мероприятие состоялось при совмест-
ной организации Бакинской иници-
ативной группы, Народного союза 
за освобождение Гваделупы, Между-
народного движения за репарации 
Гваделупе, Международного комитета 
чернокожих народов и Движения сил 
за создание гваделупской нации.
В конференции приняли участие ли-
деры политических партий, борющих-
ся за независимость Гваделупы, руко-
водители движений, представители 
НПО и научных кругов. 
С презентациями выступили секрета-
ри Международного фронта деколо-
низации, основанного в Баку в июле 
2024 года при поддержке Бакинской 
инициативной группы.
На конференции обсуждались про-
блемы сохранения статуса Гваделупы 
как заморского департамента Фран-
ции, ограничивающего право народа 
свободно определять свое политиче-
ское будущее. Особое внимание было 
уделено колониальным преступле-
ниям, историческим несправедливо-
стям, уничтожению коренного народа 
калинаго.
«Колониальный гнет привел к не-
выразимым страданиям коренного 
населения. У нас безжалостно отня-
ли природные богатства, пролилось 
море крови невинных людей, тысячи 
погибли. Многие не смогли выжить 
в тех нечеловеческих условиях, в ко-
торых нас вынуждали существовать. 
Однако даже в самые темные времена 
наши женщины и дети с невероятной 
гордостью продолжали борьбу – их 
мужество стало нашим главным 
оружием в противостоянии угнетате-
лям», – заявил секретарь Междуна-
родного фронта деколонизации Гва-
делупы Жозе Мартен Жан-Пьер.
 «Мы больше не можем позволить, 
чтобы наш народ продолжал жить под 
гнетом колониализма. Наш настрой 
очень серьезен. Мы не собираемся 
молчать – и не будем. Мы ищем спра-
ведливость и правду. Наше участие 
в таких мероприятиях, как сегодняш-
няя конференция в Баку, говорит 
о том, что в нас живет вера, надежда и 
решимость сделать все возможное для 
освобождения от колониального на-
следия», – подчеркнул генеральный 
секретарь Народного союза освобо-
ждения Гваделупы Жан-Жакоб Бисеп. 
В ходе мероприятия обсуждались вне-
сение права гваделупского народа на 
самоопределение в повестку дня меж-
дународных организаций, правовые 
механизмы ООН по деколонизации, 
а также несоблюдение Францией со-
ответствующих резолюций и Деклара-
ции ООН о предоставлении независи-
мости колониальным народам.

Согласно заявлению Управ-
ления по коммуникациям 
администрации Президента 
Турции, которое приводит 
Anadolu, в ходе встречи 
Реджеп Тайип Эрдоган и 
Никол Пашинян обсудили 
уровень отношений меж-
ду Турцией и Арменией, 
процесс мира и диалога на 
Южном Кавказе, текущие 
события, касающиеся ре-
гиона.
Президент Эрдоган обратил 
внимание на важность со-

глашения, достигнутого на 
мирных переговорах между 
Азербайджаном и Армени-
ей, при этом он заверил, что 
Турция продолжит оказы-
вать содействие усилиям 
по развитию региона, руко-
водствуясь принципом «на 
пользу всем». 
Никол Пашинян отметил 
приверженность Армении 
процессу установления мира 
и стабильности в регионе и 
подтвердил свое обязатель-
ство продолжать политику 

нормализации отношений с 
соседями. 
Лидеры двух стран подтвер-
дили готовность к продол-
жению прямых контактов и 
диалога.
До встречи с Президентом 
Турции премьер-министр 
Армении провел встречу с 
представителями местной 
армянской общины, посетил 
церковь Пресвятой Богоро-
дицы и мечеть Султанахмет 
в Стамбуле, откуда опубли-
ковал видео.

Как пишет «Акос», Па-
шинян заявил, что при-
гласит Президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана в 
Армению в рамках саммита 
Европейского политиче-
ского сообщества, который 
состоится в Ереване в 2026 
году.
Кроме того, Пашинян выра-
зил надежду, что встреча с 
Эрдоганом придаст «новый 
импульс армяно-турецким 
отношениям». Думается, он 
понял месседж Эрдогана.

Руководствуясь принципом «на пользу всем»

Турция использует все возможности дипломатии для обеспечения стабильности на Южном Кавка-
зе, заявил Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган на встрече с премьер-министром Армении Ни-
колом Пашиняном, прибывшим в Стамбул с рабочим визитом по приглашению турецкой стороны.

АНКАРА НЕ НАМЕРЕНА МЕНЯТЬ СВОЮ ПОЛИТИКУ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ

МЕССЕДЖ ЭРДОГАНА ПАШИНЯНУМЕССЕДЖ ЭРДОГАНА ПАШИНЯНУМЕССЕДЖ ЭРДОГАНА ПАШИНЯНУМЕССЕДЖ ЭРДОГАНА ПАШИНЯНУ
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Конфликт Израиля и Ирана ставит под угрозу устойчивость на рынке нефти. Коти-
ровки черного золота растут на рисках возможной блокировки ключевой транс-
портной артерии мировой энергетики – Ормузского пролива. Цены подогревает 

и возможность сокращения ее добычи в Иране. 

КАЛЕЙДОСКОПКАЛЕЙДОСКОП
ВОСТОЧНОЙ ВОЙНЫ ВОСТОЧНОЙ ВОЙНЫ 

Конфликт и торговля 

Международные проекты под угрозой
В то же время военные действия ставят 
под угрозу деятельность международ-
ных проектов, а также безопасность 
функционирования транспортного ко-
ридора «Север-Юг». Кроме того, в связи 
с ракетными обстрелами 
между Израилем и Ира-
ном иные специалисты 
ожидают резкого взлета 
цены квадрата столично-
го жилья. Однако с этим 

готов поспорить эксперт в сфере не-
движимости Эльнур Фарзалиев. По 
его убеждению, ближневосточная эска-
лация никак не скажется на стоимости 
бакинских квартир: 
– Сухопутные границы нашей страны и 
воздушное пространство Ирана закрыты, 
поэтому приток людей из соседней стра-
ны в Азербайджан невозможен. Желаю-
щим повысить цены следует понимать: 
сейчас уже идет строительство много-

квартирных домов. И по мере расшире-
ния этого процесса объем жилищного 
фонда будет расти, а значит, сформиру-
ется конкурентный рынок. С этой точки 
зрения, уже в ближайшем будущем цены 
обязательно стабилизируются. 
И все же в случае затяжного конфликта 
котировки жилья в главном городе стра-
ны могут несколько вырасти, говорит 
специалист этой сферы Рамиль Ос-
манлы: 

– Сейчас в этом плане нет каких-то су-
щественных изменений, – отмечает он. 
– Но если военное противостояние будет 
длительным и пострадают гражданские 
объекты, люди попытаются покинуть со-
седнюю страну. В этом случае на местном 
рынке можно ожидать оживление спроса 
и цен, как это было в позапрошлом году 
из-за войны на востоке Европы. Воз-
можно, такое повторится и в нынешней 
ситуации. 

Рамиль Османлы

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Нужно начать с того, что эффекты 
ближневосточного обострения для 
экономики Азербайджана в первую 
очередь завязаны на дорожающей 
нефти. По некоторым оценкам, ее 
стоимость может резко вырасти 
до $130 за баррель, если Иран вы-
полнит угрозу закрыть Ормузский 
пролив – стратегически важный 
маршрут для глобальных поставок 
энергоресурсов. Через этот коридор 
проходит 20% мировой нефти и 80% 
экспорта Ирана, Саудовской Аравии 
и ОАЭ. Аналитики предупреждают, 
что даже временное перекрытие 
маршрута вызовет шок на рынках и 
приведет к подорожанию нефти. 

НЕФТЬ БУДЕТ В ПЛЮСЕ 
Страны-экспортеры энергии, такие 
как Азербайджан, могут увидеть 
краткосрочную выгоду. Но если на-
пряженность в регионе возрастет, 
главный экспортный ресурс нашей 
страны продолжит дорожать. Это, 
конечно же, подтолкнет важнейшие 
макроэкономические показатели 
Азербайджана. Эксперты ожидают 
роста валютных доходов страны и 
ускорения темпов в экономике.  
Потенциально цены будут расти, 
особенно если разгоревшийся кон-
фликт примет продолжительный ха-
рактер. Уже сейчас тенденция спада 
котировок на углеводородное сырье 
довольно резко сменилась «бычьи-
ми» трендами. Фьючерсы эталонной 
нефти Brent на Лондонской меж-
континентальной бирже подско-
чили до $77 за баррель. Стоимость 
азербайджанской марки Azeri Light 
на мировом рынке достигла $80. Ин-
весторы опасаются, что дальнейшая 
эскалация напряженности в регионе 
нарушит баланс и приведет к срыву 
поставок. Ведь в случае прекращения 
Ираном добычи и поставок нефти 

ОПЕК+ столкнется с трудностями в 
компенсации этих объемов. 
Под угрозой оказался и рынок 
сниженного природного газа, ин-
формирует экономист Эльданиз 
Амиров: 
– Через Ормузский пролив ежегодно 
переправляется до 18-20 млн тонн 
нефти, а также весь экспорт СПГ 
из Катара и Арабских Эмиратов. 
Эти объемы равняются пятой части 
всей мировой торговли сжиженным 
газом. Помимо повышения нефти 
такой расклад обернется ростом 
мировых цен. По данным Междуна-
родного валютного фонда, 10-про-
центное повышение стоимости 
нефти разгоняет цены на потреби-
тельских рынках развитых стран на 
0,4%. Ситуация в регионе приводит 
к увеличению рисков и затрат на 
транспортировку, особенно в случае 
блокировки морских путей. Ведь Ор-
музский пролив важен не только для 
переправки энергоносителей. 
Это еще и ключевая транспортная 
артерия для перевозки контейнер-
ных грузов, включая бытовую техни-
ку и потребительские товары. Воен-
ные действия усиливают риски для 
судов, что чревато повышением стра-
ховых взносов, удорожанием 
фрахта и, как следствие, ро-
стом цен на энергоносители и 
прочие товары для конечных 
потребителей. 
В целом по оценкам специали-
стов английского финансового 
конгломерата Barclays и подраз-
деления стратегического консал-
тинга глобальной организации 
Ernst&Young, такой 
сценарий может 
привести к глобаль-
ной рецессии. 
Удорожание нефти обернет-
ся ростом не только топливных, 
но и продовольственных, транспорт-
ных, производственных затрат.

Кроме эффекта 
дорогой нефти, 
конфликт на Ближ-
нем Востоке может 
повлиять на пози-
ции двустороннего 
внешнеторгового 
оборота. В прошлом 
году торговля между 
странами составила 
$647 млн, где $633 
млн приходится на 
долю импорта из 
Ирана. Из соседней 
страны массово за-
возится сельхозпро-
дукция, особенно 
овощи и фрукты, а 
также стройматери-
алы, медикаменты и 
т.д. Обострение кон-
фликта может при-
вести к сбою поста-
вок лекарственных 
препаратов, говорит 
Э.Амиров. 

По мнению экспер-
та, если противо-
стояние затянется, 
Азербайджану при-
дется искать альтер-
нативные рынки. 
Однако найти их 
будет непросто. 
На взгляд анали-
тика, больше всего 
пострадает импорт, 
поскольку доля на-
шего экспорта в эту 
соседнюю страну 
незначительна. 
Например, по ито-
гам минувшего года 
она не превысила 
$14 млн. И по этой 
причине проблем 
со сбытом местной 
продукции из-за 
сложившейся ситуа-
ции не будет.

Противостояние
на Ближнем Востоке 

может повлиять на позиции внешнеторгового оборота

КАЛЕЙДОСКОПКАЛЕЙДОСКОП
ВОСТОЧНОЙ ВОЙНЫ ВОСТОЧНОЙ ВОЙНЫ 
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23 июня в Общине За-
падного Азербайджана 
состоялось международное 
мероприятие, посвящен-
ное Всемирному дню бе-
женцев.
Председатель правления 
Общины Западного Азер-
байджана, депутат Милли 
Меджлиса Азиз Алекберли 
отметил, что община ува-
жает нормы и принципы 
международного права, в 
том числе территориаль-
ную целостность и сувере-
нитет государств. Также 
с уважением относится к 
ценностям мира, примире-
ния и сосуществования. Он 

сказал: «Мы неоднократно 
направляли правительству 
Армении предложение о 
диалоге. Несмотря на по-
стоянные попытки общи-
ны начать диалог, Арме-
ния до сих пор не отвечает 
на наши призывы. Укло-
нение армянской стороны 
от диалога препятствует 
продвижению к справед-
ливому и устойчивому 
решению. Мы призываем 
Армению соблюдать свои 
обязательства в области 
прав человека и создать 
условия для возвращения 
азербайджанцев, изгнан-
ных из Армении».

В Азербайджане зафик-
сировано повышение 
уровня воды в ряде рек.
По данным на 
24 июня, уровень 
воды в проте-
кающих 
через 
Большой 
Кавказ 
реках Га-
расучай 
поднялся на 
22 см, Катехчай – 
на 9 см, в протекающих 
через Карабахский и 
Восточно-Зангезурский 
регионы Баргушадчае 
– на 8 см, Охчучае – на 
3 см.

Уровень воды в транс-
граничной реке Кура в 
пункте Гыраккесаман 

повысился на 7 см, 
водоносность 

составила 236 
кубометров в 
секунду – 58% 
от нормы. На 

трансгранич-
ной реке 
Ганых в 
пункте 
Джа-

лайыр 
уровень 

воды поднялся на 17 см, 
а водоносность состави-
ла 155 кубометров в се-
кунду – 93% от нормы.

ДЕНЬ ПОДНЯЛИСЬ

БЕЖЕНЦЕВ
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На 27%*

$72,12
До 1 октября 

тонн нефти 
530 тыс. На 11,75%* 

21 июня 93 дня 15 часов 
52 минуты 11 секунд в 06:42:11

НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ СТАНЦИЯХ БУДУТ УСТАНОВЛЕНЫ ИНФОРМАЦИОННЫЕ ПУНКТЫ ДЛЯ ТУРИСТОВ

возрос оборот 
банковских 
карт в Азер-
байджане

цена барреля 
нефти 
Azeri Light 

продлен срок действия 
особого карантинного 
режима в Азербайджане

импортировал Азербайд-
жан в январе-апреле 

В Азербайджане нефть добывается в рамках 
соглашения о разработке «Азери-Чираг-
Гюнешли». Доля SOCAR в контракте – 31,65%

вырос стра-
ховой рынок 
Азербайджана

наступило 
календарное
лето

продолжи-
тельность 
летнего сезона

МЧС обращается к населению 
с призывом строго соблюдать 
правила безопасности на водо-
емах.
Запрещается купаться в местах, 
не предназначенных для этого, 
заплывать за обозначенные 
границы, входить в море в 
ветреную погоду, ночевать 
на пляже, находиться там в 
нетрезвом состоянии, ловить 
рыбу на пляже, двигаться по 
пляжной территории на лодках 
и малых судах, исключение – 
для спасательной техники.
Дети на пляже не должны 
оставаться без присмотра, 
необходимо беспрекословно 
соблюдать указания предупре-
ждающих знаков и табличек, а 
также призывы и требования 
спасателей. Опасно находиться 
под солнцем без перерыва и 
входить в воду после наступле-
ния темноты.

Пляжный сезон

РЕКИ
Подписан меморандум 
о взаимопонимании 
по созданию платфор-
мы кредитных бюро 
тюркских государств.
Подписание состоялось 
в Баку в рамках Fintex 
Summit 2025.
Меморандум подписали 
генеральный директор 
Азербайджанского кре-
дитного бюро Эльчин 
Габибов, руководитель 
Кредитного бюро Турции 
Оркун Дениз, председа-
тель правления ACIPE, 
руководитель казах-

станского First Credit 
Bureau Руслан Омаров, 
руководитель узбекского 
Кредитного бюро «Кре-
дитно-информационный 
аналитический центр» 
Равшан Абдукаримов, 
генеральный директор 
кыргызского Кредитного 
бюро «Ишеним» Марлис 
Дуйшегулов.

ТЮРКСКИЕ 
КРЕДИТНЫЕ 
БЮРО

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ*За 5 месяцев
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 САМЫМ БОЛЬШИМ ДОСТИЖЕНИЕМ В 90-е ГОДЫ БЫЛО ВОЗРОЖДЕНИЕ АРМИИ, БОЕСПОСОБНОСТЬ ЕЕ ЧАСТЕЙ, УСПЕШНО ПРОВЕДЕННЫЕ БОЕВЫЕ ОПЕРАЦИИ

Генерал-
майор запа-

са Фахраддин 
Джебраилов 

– один из тех, 
кто стоял 
у истоков 

Вооруженных 
сил нашей 

страны. Свой 
путь в про-
фессию он 

начал еще в 
мирное время, 

в 1975-м, 
а войну (пер-
вую Карабах-

скую) в возрас-
те 35 лет – уже 
в звании под-

полковника.

Договариваясь с ним о встрече в НАНА, 
называю номер своего кабинета – 227. 
В телефоне раздается: «Вам эти цифры 
о чем-то говорят? Это же номер ста-
линского приказа «Ни шагу назад!». 
Понимаю, что дело иметь придется не 
просто с человеком, прошедшим огонь 
и воду, но и прекрасно знающим воен-
ную историю. И это неудивительно: ро-
дился Фахраддин Джебраилов в семье 
военврача, выпускника Харьковской 
военно-медицинской академии, все 
детство и юность прошли в военных 
городках не только Советского Союза, 
но и Восточной Германии – Торгау, 
знаменитого тем, что в 1945 году здесь 
произошла встреча союзных войск, 
разгромивших фашистов.
Кстати, первым местом службы сразу 
же после окончания БВОКУ (Бакин-
ского высшего общевойскового ко-
мандного училища имени Верховного 
Совета АзССР) также стала Германия: 
город Риза, танковая дивизия, куда он 
прибыл в звании лейтенанта, там же 
на погоны прикрепил третью звездоч-
ку. Вместе с детскими годами общий 
стаж пребывания в этой стране соста-
вил 11 лет.

Я – КОМАНДИР, МНЕ ДОВЕРЯЮТ
Из того далекого детства в Германии 
запомнился эпизод, который наш ге-
рой считает очень важным. Любимая 
военно-патриотическая игра мальчи-
шек той поры – «Зарница». Фахраддин 
часто возглавлял отряд, его считали 
смелым и находчивым командиром. 
Однажды, когда успех «наступления» 
его подразделения зависел от связи с 
другой стороной, он не колеблясь пры-
гнул в озеро, чтобы переплыть, хотя на 
тот момент только учился плавать, на 
воде держался неуверенно, а риск был 
достаточно серьезный. Доплыв до се-
редины, мальчик понял, что силы по-
кидают его, руки становятся тяжелыми 
и непослушными, ноги тянут вниз. 
«Я же командир, – начал успокаивать 
он себя, – на меня смотрят, на меня 
равняются, мне доверяют. Я должен 
справиться. Все равно доплыву». После 
этого случая Фахраддин уже не боялся 
ни воды, ни других опасных и риско-
ванных ситуаций.
Это умение справляться со страхом и 
неуверенностью пригодится потом, 
когда он будет командовать отдельным 

мотострелковым батальоном в Нахчы-
ване, затем – штабом 704-й мотострел-
ковой бригады в Бейлягане, 172-й бри-
гадой – на Муровдаге, одном из самых 
напряженных участков фронта первой 
Карабахской войны.

ХУЖЕ ГОР 
МОГУТ БЫТЬ ТОЛЬКО ГОРЫ
В 1993 году начались ожесточенные 
кровопролитные бои на карабахском 
фронте. Кроме двух батальонов На-
циональной армии да порядка двух 
тысяч плохо вооруженных необучен-
ных бойцов, ничего не было. Военное 
руководство страны придерживалось 
строго оборонительной тактики. Поло-
жение армян было лучше – не уступая в 
численности, они имели превосходство 
в оснащении оружием и военным сна-
ряжением, были хорошо подготовлены 
к действиям в горах. Их костяк состав-
ляли малочисленные, но мобильные 
отряды наемников. Приборы ночного 
видения, бронежилеты, портативная 
аппаратура – все это у них было в до-
статочном количестве, позволяло при-
держиваться наступательной тактики. 
Кроме того, политическая обстановка 
в Баку была нестабильной, что в целом 
влияло на действия войск на фронте.
Вот как генерал вспоминает первые 
дни боевых сражений:
– Карабахская война – это столкнове-
ние в горах, в нагорной части Карабаха 
горы Малого Кавказа повсюду – суро-
вые, коварные, недоступные. «Лучше 
гор могут быть только горы» – это 
песня для отдыхающих и альпини-
стов, а для тех, кто воюет, нет ничего 
хуже гор… 

НА МУРОВ!
В конце января 1994 года ком-
брига вызвали в штаб фронта в 
Ахмедбейли и зачитали приказ 

ГАЛИЯ АЛИЕВА 

начать наступление вдоль 
Араза с левого фланга. В это 
время пришла шифр-теле-
грамма о разгроме 701-й брига-
ды: для армян открылась дорога 
на Гянджу. Новое назначение 
для подполковника Дже-
браилова – командир 172-й 
бригады, дислоцировав-
шейся на Муровдагском 
перевале.
– Мы стали восстанавли-
вать высоты – одну, вторую, 
третью, заняли позиции, начали 
обороняться, – вспоминает офи-
цер. – Наступил апрель, и вдруг 
мы узнаем, что на фронт прибыл 
Верховный главнокомандующий, 
наш Президент Гейдар Алиев. Всех 
собрали в Барде – высшее военное 
руководство, главы местных испол-
нительных органов, представители 
прокуратуры, КГБ, командиры вою-
ющих боевых единиц.
О встрече с общенациональным ли-
дером генерал-майор Джебраилов 
рассказывает с особой теплотой в 
голосе.
В кабинете Гейдар Алиев был не 
один, его окружали Ариф Рагимзаде, 
Наджмеддин Садыхов, Мамедрафи 
Мамедов, Нураддин Садыхов. Уви-
дев вошедшего подполковника, ска-
зал: «Садись рядом со своим мини-
стром. Расскажи о себе». Биографию 
комбрига Верховный главнокоман-
дующий слушал внимательно, пару 
раз что-то уточнял, потом неожи-
данно задал вопрос: «Ты мне скажи, 
Гянджу удержишь?». Джебраилов 
ответил, что вопрос с Гянджой не 
стоит, потому что он этот участок 
держит и врага не пропустит. Гейдар 
Алиев погрустнел: «К сожалению, 
вопрос стоит очень остро. В Москве 
сказали, что если Азербайджан не 
подпишет документ (речь идет о 
трубопроводе БТД), армяне возьмут 
Гянджу. Так ты удержишь ее?».

РАЗРЕШИТЕ ПОДНЯТЬ КАРТУ?
У военных есть такое понятие: 
«поднять карту». Молниеносно 
сориентировавшись, подпол-
ковник обратился к Верхов-
ному главнокомандующему: 
«Разрешите?» – вытащил из 
планшета карту и стал расска-

зывать об оборонительной 
тактике, показывать: вот 
левый фланг, вот передовые 
части, где находятся артил-
леристы, вот заминирован-
ные территории. Гейдар 
Алиев понял, что перед ним 
высокопрофессиональный 
военный, и успокоился. 
Через день в штабе бригады 
раздался звонок из Баку. В 
трубке послышался знако-
мый голос Президента: 
– Джебраилов? Ну-ка, ска-
жи мне, что ты сделал?
– Гейдар Алиевич, у вас кар-

та перед собой?
– Да.

– Взял высоту Кероглудаг, 
более 3 тысяч метров над уровнем 

моря.
– А Гюзгю взял? – Подпол-

ковник промолчал, потом 
выдавил: – Еще нет, но обя-
зательно возьму. Эта высота 
на очереди... 
Ее он возьмет в конце апре-

ля, незадолго до вступления в 
силу Трехстороннего соглашения 

о прекращении огня. Эта высота по-
корилась с огромным трудом и боль-
шими потерями. И все 42 дня, что за 
нее бились наши бойцы, Президент 
был на связи. 12 мая 1994 года, через 
несколько дней после подписания 
Бишкекского протокола, по всей 
линии боевого соприкосновения за-
молчали пушки, придавая наступив-
шей тишине законную силу. 

ПОД ГРИФОМ «ЭКСКЛЮЗИВ»
– Это было самым большим до-
стижением – возрождение армии, 
боеспособность ее частей, успешно 
проведенные боевые операции в 
1993-1994 годах. Стало очевидно, 
что уже не будет победных маршей 
и легких армянских побед. И как бы 
народ ни стремился к миру, он дол-
жен уметь защитить себя и на силу 
ответить силой, – убежден офицер, 
который по инициативе общенацио-
нального лидера стал полковником 
и Национальным героем Азербайд-
жана.
Так для комбрига закончилась 
война, но не завершилась воинская 
служба: Министерство обороны, 
Управление международных связей. 
В 2013 году тремя указами Верхов-
ного главнокомандующего Ильхама 
Алиева Фахраддин Джебраилов стал 
генерал-майором, начальником 
Главной военной инспекции и чле-
ном Военной коллегии. Отдельным 
распоряжением главы государства 
новоиспеченный генерал награжден 
орденом «Флаг Азербайджана».
Его биография, конечно, героиче-
ская, но не менее мужественными 
были и поступки бойцов, которыми 
он командовал и о которых расска-
зал нашему корреспонденту под гри-
фом «эксклюзив».

Один эпизод, вырванный из той 
кровавой мясорубки. Август 1996 
года. Из-за сильного тумана на 
Муровдаге шестеро солдат и сер-
жант заблудились и наткнулись 
на армянский пост, попали в 
плен. Противник по рации пере-
дал свои требования: за каждого 
бойца по 5 тысяч долларов, за 
сержанта – 35 тысяч. С трудом 
удалось насобирать всего $5700. 
Армяне поняли, что денег боль-
ше не будет, бойцов отдали, а 
сержанта – нет. Пришлось раз-
рабатывать спасательную опе-
рацию по захвату в плен армян с 
последующей попыткой обмена 
их на нашего воина. 
Пока готовилась операция, к 
Джебраилову пробилась мать 
сержанта, в руках – золотые 
изделия: обручальные кольца, 
бусы, серьги – все, что удалось 
насобирать по родственникам. 
Обратилась к командиру: «Спа-
си моего сына, единственного 
кормильца семьи. Он писал, 
что ты добрый, заменяешь им 
отца»... Но золото не пригоди-
лось. Комбриг сформировал две 
разведгруппы, которые пошли 
левым и правым флангом. По-
следним командовал младший 
лейтенант Рагуф Оруджев, кото-
рого за беспримерное мужество 
и героизм уже тогда прозвали 
муровдагским гарталом (орел). 
Впоследствии он дослужится 
до полковника, станет на-
чальником разведки войск 
спецназначения и погибнет в 
апрельских боях 2016-го.
Примерно через неделю 
блужданий разведчики 
привозят трех армян, 
жителей деревни 
Зод, косивших сено: 
двое мужчин лет 40 
и 12-летний под-
росток. Подошли 
азербайджанские 
беженцы из той же 
деревни, узнали зем-
ляков, бросились обни-

маться – они же мирные люди, 
говорят. Тут же заскрипела ра-
ция, армяне просят вернуть ре-
бенка за любое вознаграждение, 
остальные пленники (даже отец 
ребенка) сородичам не нужны. 

И ЭТО ВСЕ, 
ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ О ВОЙНЕ 
– Я подошел к мальчику, угостил 
его виноградом, поинтересовал-
ся, почему о нем так хлопочут, 
– рассказывает Фахраддин муал-
лим. – Оказалось, что его родной 
дядя – командир 55-го мотопе-
хотного полка, что располагался 
напротив нас.
И снова неожиданный звонок из 
Баку, голос Президента и диа-
лог, понятный только им двоим: 
«Джебраилов, это правда? – Так 
точно. – Что-нибудь интересное? 
– В общем плане да, а так – ни-
чего особенного».
Спустя какое-то время их по 
принципу «три на три» обменя-
ют в Газахе на нашего сержанта 
и еще двух пленных, ранее про-
павших без вести... 
Эта история – одна из многих, 
которые случались на войне. Но 
пересказывая ее, офицер делает 
акцент на одном важном момен-
те: когда разведчики захватили 
в плен армян и стали заталки-
вать их в машину, в суматохе 
мальчик потерял свою обувь. И 
тогда наши бойцы сняли шапки 
и надели ему на ноги, чтобы не 
замерз, не простудился (большая 
часть пути пролегала в горы, где 

температура, несмотря на лет-
ний месяц, уже тогда была 

низкой). И на руках, сме-
няя друг друга, подняли в 

штаб.
 – Вот это мои ребята! 

Мои бойцы! И это все, 
что нужно знать о 
той проклятой войне! 

– впервые эмоционально вос-
клицает генерал, до того хладно-
кровно рассказывавший о всех 
перипетиях войны...

Командир, 
спаси моего сына!

ОГОНЬ, БАТАРЕЯ! ОГОНЬ, БАТАЛЬОН!ОГОНЬ, БАТАРЕЯ! ОГОНЬ, БАТАЛЬОН!ОГОНЬ, БАТАРЕЯ! ОГОНЬ, БАТАЛЬОН!ОГОНЬ, БАТАРЕЯ! ОГОНЬ, БАТАЛЬОН!

Первые месяцы войны

Стало очевид-
но, что уже не 

будет победных 
маршей и лег-
ких армянских 

побед. И как бы 
народ ни стре-

мился к миру, 
он должен уметь 
защитить себя и 
на силу ответить 

силой, – убе-
жден офицер, 

который по ини-
циативе обще-
национально-
го лидера стал 

полковником и 
Национальным 

героем Азер-
байджана 

Фахраддин Джебраилов

Гейдар Алиев в кругу Национальных героев Азербайджана

Фахраддин Джебраилов 
на наблюдательном пункте



Эльчин родился в семье, где царили 
любовь и взаимопонимание. С ран-
них лет проявлял интерес к учебе, 
спорту, изучению языков. Мечтал 
стать военным моряком, но по 
совету родителей поступил на гео-
графический факультет Бакинского 
государственного университета. 
Его дипломная работа была посвя-
щена океанологии, что в полной 
мере отражало его тягу к морю и 
исследовательской деятельности. 
После университета работал снача-
ла геодезистом, затем стал научным 
сотрудником Института геологии. 
Трагедия в Ходжалы кардинально 
изменила его судьбу: боль глубоко 
проникла в душу, разделив жизнь 
на «до» и «после». Пепел Ходжалы 
стал не просто символом утраты, 
а факелом, который зажег в нем 
неодолимое желание защищать 
родную землю с оружием в руках. 
Эльчин ушел на фронт доброволь-
цем, готовый пожертвовать жизнью 
ради свободы отечества.

ИНТЕРБРИГАДА
В марте 1992 года была сформиро-
вана 772-я бригада, получившая 
название «Интербригада» – ее 
ряды пополнили представители 
самых разных национальностей, 

проживающих в Азербайджане. 
Это подразделение стало сим-
волом единства и сплоченности 
народа, объединившегося перед 
лицом общей беды. С самого нача-
ла Интербригада зарекомендовала 
себя как мощная сила, способная 
достойно ответить противнику. 
После интенсивной военной под-
готовки в лагере неподалеку от 
Баку ее направили в Карабах, где 
ребята участвовали в самых горя-
чих точках.   
Боевой путь 772-й бригады проле-
гал через многие ключевые события 
в Карабахе. Эти места, пропитанные 
дымом войны, стали ареной вели-
чайшего мужества ее бойцов. Отва-
га солдат и офицеров, их готовность 
идти на риск ради общей победы 

вселяли надежду в сердца всех, кто 
с нетерпением ждал вестей с пере-
довой. Сражаясь на стратегически 
важных направлениях – Агдере и 
Кяльбаджар, бригада показала, что 
ее сила не только в оружии, но и в 
единстве духа бойцов. Каждый из 
них, несмотря на разницу в возрас-
те, выучке и национальности, стал 
частью одной семьи, где царили со-
лидарность и взаимная поддержка. 
Это и помогало преодолевать лю-
бые трудности. Бойцы 772-й доказа-
ли, что настоящая сила рождается 
из любви к Родине и искреннего 
желания защищать ее интересы до 
последнего вздоха. История этой 
бригады – летопись борьбы, чести 
и несгибаемой воли, она навсегда 
останется в памяти народа.

СНАЙПЕР ИНТЕРБРИГАДЫ ЭЛЬЧИН ШУКЮРОВ ПОГИБ, САМООТВЕРЖЕННО ОТРАЖАЯ НАТИСК ВРАГА

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

Карабахская война оставила в наших сердцах неизгладимый след, 
исполненный страданий, потерь и ярких примеров мужества. Отваж-
ные защитники отечества на поле боя доказали, что любовь к Роди-
не преодолевает любые препятствия. Среди них – Эльчин Шукюров, 
чье имя навсегда останется символом самоотверженности.

МУЖЕСТВО ОСТАНЕТСЯ МУЖЕСТВО ОСТАНЕТСЯ МУЖЕСТВО ОСТАНЕТСЯ МУЖЕСТВО ОСТАНЕТСЯ 
В ВЕКАХ…В ВЕКАХ…В ВЕКАХ…В ВЕКАХ…

Высококлассный снайпер
Среди тех, кто добровольно всту-
пил в ряды Интербригады, ока-
зался и Эльчин Шукюров. Он был 
высококлассным снайпером, его 
меткость и хладнокровие отли-
чали его на поле боя. В военных 
операциях Эльчин проявил себя 
не только как отважный офицер, 
но и как настоящий профессио-

нал, способный выполнять самые 
сложные боевые задачи. Его това-
рищи вспоминали, как искренне 
радовался он успехам, оставаясь 
при этом сдержанным и скром-
ным, никогда не выставляя свои 
заслуги напоказ.
Его служба – многочисленные 
подвиги, но наиболее значимый 

– бои за стратегически важный 
город Агдере. 4 июля 1992 года, в 
день освобождения города в ходе 
первой Карабахской войны, Эль-
чин Шукюров героически погиб 
во время разведывательного рей-
да, отражая натиск врага в лесной 
чаще и прикрывая отход своих 
товарищей. Ему было 29 лет…
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Эльчин Шукюров не 
просто исполнил свой 
долг, он стал примером 
истинного патриотизма. 
Защита Родины для него 
была не обязанностью, а 
священным долгом: он 
уничтожил 28 вражеских 
солдат.
Похоронен снайпер Ин-
тербригады в Шехидляр 
хиябаны – месте вечного 
упокоения героев, где 
народ чтит память своих 
сыновей и дочерей, при-
несших высшую жертву 
во имя свободы и мира. 
Трагическая смерть героя 
разбила сердце его род-
ным и близким, оставив 
глубокий незаживающий 
след. Его сынишке тог-
да было всего пять лет. 
Но светлая гордость за 
подвиг отца по сей день 
живет в его воспомина-
ниях...
Сын Эльчина Шукюрова 
– Вахид сегодня служит 
своей стране, активно 
популяризируя культуру 
Азербайджана на между-
народной арене. Пишет 

статьи, снимает фильмы 
и неустанно работает 
над тем, чтобы мир как 
можно больше узнал о 
богатой истории и дости-
жениях его прекрасной 
родины…
Имена всех героев Кара-
бахской войны золотыми 
буквами вписаны в исто-
рию страны, а их подвиги 
навсегда останутся в 
сердце азербайджанского 
народа. Светлая память 
всем, кто отдал жизнь 
за территориальную це-
лостность своей страны. 
Вечная им память…
Allah rəhmət eləsin!

Исполнил свой 
священный долг

Эльчин Шукюров

772-я Интербригада 



Одной из актуальных проблем в области 
атомной энергетики последних дней 
по-прежнему остается ситуация вокруг 
ядерной программы Ирана, которая ока-
залась в эпицентре израильско-американ-
ского военного противостояния. С тех пор 
мир будто сидит на пороховой бочке.
Об этом и многом другом наш корреспон-
дент побеседовала с международным 
экспертом, советником НАНА по зе-
леной и инновационной технологии 
академиком Адилем Гарибовым, 
долгие годы возглавлявшим Институт 
радиационных проблем и Национальный 
центр ядерных исследований Азербайд-
жана.

l Ядерная программа Ирана бе-
рет свое начало еще с середины 
XX века, со времен шахского 
режима?
l Совершенно верно. 
Именно в это время у 
Ирана с Америкой и 
некоторыми европей-
скими странами были 
партнерские отноше-
ния, он развивался 
быстрыми темпами, 

надеясь получить от них самые новые 
прогрессивные научные разработки. И 
именно тогда Иран начал свою програм-
му: было построено несколько исследо-
вательских ядерных реакторов и начаты 
масштабные исследования в области 
ядерной медицины и ядерной физики. В 
рамках американской программы «Атом 
для мира» Иран получал помощь в виде 
ядерных технологий, ядерного топлива, 
оборудования для лабораторий и электро-
станций, которые должны были исполь-
зоваться для выработки электроэнергии и 
проведения исследований. Многие иран-
ские специалисты прошли стажировку в 

США и Франции.

БЕЗОПАСНА ЛИ 
ДОБЫЧА УРАНА?
l А потом случилась 
исламская революция 

и положила конец 
дружбе и междуна-
родному сотруд-

ничеству?
l Да, отноше-

ния между 
стра-

нами, 
есте-

ственно, ухудшились, да и сама програм-
ма с тех пор определенное время остава-
лась без особого внимания, специалисты 
разъехались. Правда, ядерные установки 
были сохранены, но все исследования 
приостановили.
А до того Иран планировал построить 
около 20 ядерных блоков, что могло 
бы сделать его самой мощной ядерной 
страной в мире. Для этого нужно было 
сырье (уран), которое Америка не хотела 
получать из СССР, поэтому американцы и 
начали масштабные геологоразведочные 
работы в Иране, где были выявлены зале-
жи урана.
l Каким способом осуществлялась 
его добыча?
l В те годы добыча урана осуществлялась 
открытым методом. Из трех используе-
мых способов добычи урана два являются 
традиционными для горнодобывающей 
промышленности: подземный (шахтный) 
и открытый (карьерный). Третий метод – 
скважинного подземного выщелачивания 
– используется относительно недавно, с 
60-х годов прошлого века. 
При соблюдении всех установленных 
ограничений (как правило, они относятся 
к сфере землепользования и водопользо-
вания), добыча урана безопасна для про-
живающего рядом населения. 
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l Особое место в этой про-
грамме занимает сотруд-
ничество с российскими 
специалистами.
l Поскольку первый этап 
программы – американский 
– остался незавершенным, ее 
стали продолжать с российски-
ми специалистами. В 1992 году 
было заключено соглашение 
о продолжении строительства 
АЭС в Бушере, начатого в 1975 
году германскими компания-
ми и прекратившегося после 
революции. К строительным 
работам привлекли несколько 
российских структур, а с 2010 
года там работают специалисты 
госкорпорации «Росатом».
l Тем не менее, весь мир 
как огня боится иранской 
ядерной программы.
l Потому что это единственная 
страна, которая имеет АЭС, но 
не состоит при этом в Конвен-
ции о ядерной безопасности 
1994 года о нераспространении 
ядерных материалов и техно-
логий.
Не каждая страна может обла-
дать ядерным оружием – для 
этого надо быть под защитой 
сильных ядерных держав. А 
Иран не имеет такой «крыши», 
даже ее партнеру – России не-
выгодно иметь в соседях страну 
с ядерным оружием. То есть у 
Ирана для развития ядерных 
технологий нет поддержки ни 
от одного государства мира.
l Насколько нынешняя си-
туация представляет опас-
ность для Азербайджана?
l Ситуация в зоне ирано-
израильского конфликта в 
принципе осложнила ситуа-
цию с ядерной безопасностью, 
но поскольку реакторы со-
средоточены в южной части 
Ирана, то есть далеко от наших 
границ, для нашей страны они 
не опасны.

l Тем не менее, добыча 
урана таким способом 
имеет определенные 
экологические аспекты. 
l Безусловно, к примеру, ве-
тер может переносить радио-
активную пыль из отходов в 
населенные пункты, а сами 
отходы могут загрязнять 
поверхностные воды, ис-
пользуемые для питья. Я сам 
несколько лет (2002-2024) 
был членом межгосудар-
ственной комиссии СНГ по 
мирному использованию 
атомной энергии. В тот пе-
риод мы исследовали влия-
ние открытой добычи урана 
в среднеазиатских странах 
(Кыргызстан, Казахстан).
Любой революции сопут-
ствует определенный раз-
рушительный период, и 
исламская революция в этом 

плане не исключение. Од-
нако после восстановления 
экономики Иран начал раз-
вивать свою программу в со-
ответствии с новыми требо-
ваниями и условиями уже 
исламской страны.
l Многие стре-
мились со-
здать ядерное 
оружие, ИРИ 
также хотела 
присоеди-
ниться к этому 
клубу?
l Да, Иран тоже не 
был далек от идеи обладать 
ядерным оружием, учиты-
вая близость враждебного 
ему Израиля, имеющего 
военно-ядерные программы, 
нацеленные на перспективу. 
Исламская Республика нача-
ла искать новых партнеров, 

коими стали Россия, Китай и 
другие страны.

ВОПРОС 
ОСТАЕТСЯ ОТКРЫТЫМ
l Почему постреволю-

ционный период 
ядерной програм-

мы Ирана так 
беспокоит миро-
вую обществен-
ность?
l Потому что 

второй период 
ядерной программы 

Иран начал с большо-
го количества обогащения 
природного урана-235. Для 
энергетических реакторов 
требуется не более 5%, а 
Иран начал обогащать с 
25%, потом увеличил до 
60%. И, конечно, мировая 
общественность начала по-

нимать, что эта программа 
обретает иную цель. Есте-
ственно, это вызвало обес-
покоенность и МАГАТЭ, и 
стран – обладательниц ядер-
ного оружия, а со стороны 
США в отношении Ирана с 
середины 2000-х годов на-
чали применяться санкции, 
которые продолжались до 
последнего времени.
Иран соглашался на экспер-
тизу своих ядерных объектов 
и заверял, что будет исполь-
зовать атом только в мирных 
целях. Однако соглашения 
стороны не достигли, вопрос 
остался открытым. Хотя из-
начально основу иранской 
ядерной программы со-
ставляли только научно-ис-
следовательские работы в 
области ядерной физики и 
радиационных технологий. 

Любой революции сопутствует разрушение

События, разворачивающиеся вокруг ирано-израильского во-
енного противостояния, со всей остротой поставили вопрос 
ядерной безопасности не только в регионе, но и во всем мире.

ПОЛОЖЕНИЕ В ЗОНЕ ИРАНО-ИЗРАИЛЬСКОГО КОНФЛИКТА ОСЛОЖНИЛО СИТУАЦИЮ С РАДИАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТЬЮ

МИР НА ЯДЕРНОЙ БОЧКЕМИР НА ЯДЕРНОЙ БОЧКЕМИР НА ЯДЕРНОЙ БОЧКЕМИР НА ЯДЕРНОЙ БОЧКЕ

Адиль Гарибов

Без защиты 
сильных держав



ЗЕЛЕНОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ ЗЕЛЕНОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ 
КАРАБАХА КАРАБАХА 

12 СТРАТЕГИЯ26 ИЮНЯ 2025

НИКА АСТРАЛЕВА

За годы оккупации Карабаху был нанесен серьезный экологи-
ческий ущерб. Земли лесного фонда подвергались система-

тическому разрушению, уничтожалась флора и фауна. 
Сейчас Азербайджан активно восстанавливает 

пострадавшую экосистему освобожденных 
территорий. 

Карабах и Восточный Зан-
гезур подверглись экологи-
ческому террору в период окку-
пации: серьезно пострадали многие 
природные памятники и биоразно-
образие, активно эксплуатировались 
месторождения цветных и черных ме-
таллов, минеральных и пресных водных 
ресурсов. 
Как заявил заместитель спецпредстави-
теля Президента Азербайджана в городе 
Ханкенди, Агдеринском и Ходжалин-
ском районах Сабухи Гахраманов, сотни 
тысяч закопанных мин стали серьезной 
экологической катастрофой для жите-
лей этих территорий. В настоящее 
время ведутся активные работы по 
разминированию и обезврежи-
ванию неразорвавшихся бое-
припасов. 
Экологические мероприятия 
– одно из ключевых направле-
ний развития освобожденных 
территорий. Президент 
Ильхам Алиев неодно-
кратно подчеркивал, что 
проекты по возрождению 
этих регионов входят в 
число национальных при-
оритетов. Они являются ча-
стью масштабной госстратегии, 
направленной на улучшение экологиче-
ской ситуации и расширение охраняемых 
природных зон.

МАСШТАБНЫЕ ПОТЕРИ
Мониторинги, проведенные после осво-
бождения данных территорий, подтвер-
дили масштабные зеленые потери: во 
время оккупации было уничтожено 
260 тыс. га лесных массивов. После воз-
вращения территорий лесовосстанови-
тельные работы осуществлены на 54 тыс. 
га, а в 2024 году освоено 300 га террито-
рий. В настоящее время работы продол-
жаются на 200 га. 
В осенний посевной сезон этого года 
планируется проведение мероприятий 
по восстановлению лесов на площади 
не менее 240 га в лесном фонде Агдере, 
Лачына, Зангилана и Джебраила. 
В соответствии с документами террито-
риального планирования освобожденных 
от оккупации районов, на выделенных 
земельных участках было создано 
55 гектаров новых зеленых насаждений 
в Зангиланском районе, 50 га – в Дже-
браиле, 11 га – в Агдаме и 16 га – в Фи-
зули. На разминированных участках 
лесного фонда проведены посевные и по-
садочные работы на 72 га в Джебраиле, 
142 га – в Зангилане, 70 га – в Губадлы 
и 2 га – в Физули. В результате осущест-
вляемых масштабных и точечных поса-
док регион постепенно обретает свой ис-

конный 
зеленый 
облик. 
Создание усло-
вий для сохранения 
биоразнообразия также 
является важным направлением государ-
ственной экологической политики. На 
освобожденных территориях создаются 
благоприятные условия для обитания 
диких животных и рыб. 
В рамках соответствующих мероприятий 

по реинт-
родукции в 

Джебраильском 
районе в природу 

выпущено 33 джейрана, 
в Лачынском – 5 соколов, 

4 восточнокавказских тура, 10 куро-
паток, в Кяльбаджарском районе – 
3 безоаровых козла. Отметим, что в 2024 
году зафиксировано расширение ареала 
обитания леопардов в Азербайджане. Их 
появление в Кяльбаджаре и Лачыне свя-
зывают с тем, что тут стало больше безоа-

ровых козлов – естествен-
ной пищи леопарда. 

Что касается увеличения рыб-
ных ресурсов, то в реки Баситчай, 

Хакаричай, Кендялянчай и Баргюшад, 
а также в водохранилища Кендялян-

чай, Суговушан и Хачынчай выпущено 
более 1,3 млн мальков форели и карпа. 
Восстановление видов и расширение их 
ареалов – наглядное подтверждение эф-
фективности реализуемых экологических 
мер. 

ПРИРОДА САМА ВОССТАНОВИТСЯ
Эколог Фикрет Джафаров отме-

тил, что на освобожденных терри-
ториях реализуется масштабная 
программа по озеленению и защи-
те окружающей среды:

– Думаю, примерно через пять лет 
экология региона будет восстанов-
лена. Посадки, которые сейчас осу-
ществляются, превратятся в деревья. 
Лучше всего природа восстанавлива-
ется тогда, когда нет негативного вме-

шательства человека. Экологические 
проекты, осуществляемые в Карабахе, 
как раз и направлены на восстановле-
ние естественных экосистем.
По его словам, животных выпускают 
в тех местах, которые для них действи-

тельно благоприятны:
– Например, для джейранов это привыч-
ная среда – климат и ландшафт им подхо-
дит. К тому же сейчас в Карабахе у них нет 
естественных врагов, а значит, они чув-
ствуют себя там максимально комфортно. 
Самый большой вызов для фауны в этих 
районах – заминированные территории. 
Многие дикие животные становятся жерт-
вами мин.
Он также напомнил, что до оккупации 
здесь действовало два государственных 
заповедника – Гарагельский, созданный 
для сохранения редкой и хрупкой эко-
системы горного озера, а также естествен-
ная платановая роща:
– Проходила информация о том, что 
роща сильно пострадала в период окку-
пации и от нее почти ничего не осталось. 
К счастью, ситуация оказалась не столь 
плачевной. Также в Карабахе сохранилось 
два заказника, поскольку в этих зонах во 
время оккупации не велось сельхозработ.
Недавно было объявлено, что до конца 
года в Ханкенди, Шуше, Агдере и Ход-
жалы будет создан новый национальный 
парк площадью 100 тысяч гектаров. 
Ф.Джафаров подчеркнул, что это есте-
ственные экосистемы, которые будут 
охраняться государством, а вокруг будет 
возводиться туристическая инфраструкту-
ра. Их сохранение – не только вопрос эко-
логии, но и важный элемент устойчивого 
развития.

На выделенных 
земельных участках 

появились новые 
саженцы

Зангиланский
район Джебраил

Агдам Физули

11 га

55 га 50 га

16 га



ФИКСИРОВАННОСТЬ 
И СТАБИЛЬНОСТЬ
ФИКСИРОВАННОСТЬ 

И СТАБИЛЬНОСТЬ
Азербайджанских потребителей 
ожидает новая модель оплаты ус-
луг газо- и электроснабжения. В 
этой связи парламент обсуждает 
поправки в законы «О газоснабже-
нии» и «Об электроснабжении». 
По обновленному законодатель-
ству уже с июля 2028 года изме-
нится подход к регулируемым 
тарифам. Помимо прочего, вво-
дится фиксированный тариф, оз-
начающий, что впредь население 
будет платить не только за потре-
бляемые объемы природного газа 
и электроэнергии. 
Стационарная плата представляет 
собой обязательный платеж, не 
связанный с потреблением. Або-
ненты Azeriqaz и Azerishiq будут 
облагаться этим сбором уже по 
факту подведенной в дома комму-
нальной инфраструктуры. Проще 
говоря, наличие в квартире счет-
чика газа и электричества обязы-
вает пользователя платить фикси-
рованную сумму для компенсации 
части расходов государственных 
монополий, включая коммуналь-
ные коммуникации. А значит, 
вносить этот взнос будут не только 
активные пользователи услуг, но 
и владельцы пустующей недвижи-
мости. 

ЕСТЬ ЛИ ПОВОД 
ДЛЯ БЕСПОКОЙСТВА?
В проекте обновленного законода-
тельства также регулируются права 
и обязанности поставщика и потре-
бителя электроэнергии, связанные 
с применением фиксированного 
тарифа, и вытекающие из этого во-
просы. Говоря о цели новаторства, 
замдиректора Агентства по регули-
рованию энергетических вопросов 
Ровшан Исмаилов сообщил, что 

фиксированный тариф на газ 
не увеличивает финансовую 
нагрузку на потребителей. 
Новый подход, поясняет он, 
призван «структурировать 
постоянные и переменные 
расходы». 
«По изменениям в законе «Об 
электроэнергетике» фикси-
рованный тариф интерпрети-
руют как элемент месячного 
тарифа, применяемый для 
каждого потребителя, – ком-
ментирует новшество пред-
седатель парламентского 
комитета Садыг Гур-
банов. – Это нужно 
для компенсации, 
определяемой ре-
гулятором части 
расходов постоян-
ного характера».
Дополнительную 
информацию по 
предлагаемым 
изменениям предо-
ставил депутат парла-
мента Азер Бадамов. По 
его словам, законопроект 
формирует новую правовую 
базу, связанную с поставкой и 
продажей газа. Его примене-
ние будет поэтапным, то есть 
отдельные статьи закона пла-
нируется внедрять со второй 
половины 2028 года. Что же 
касается стабильного тарифа, 
то каждый потребитель бу-
дет платить фиксированную 
сумму ежемесячно со дня за-
ключения договора на исполь-
зование газа, независимо от 
его потребления. По мнению 
депутатов, стабильный тариф 
будет небольшим, так что 
новый подход к оплате услуг 
коммунальщиков не являет-
ся поводом для беспокойства.  
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В столичном регионе можно 
насчитать немало пустующих 
дворовых домов и квартир, ком-
ментирует ситуацию эксперт 
рынка недвижимости Ра-
миль Османлы: 
– В настоящее время заселено 
небольшое количество квартир 
– даже меньше 1% всего жи-
лищного фонда, – отметил он. 
– Кроме того, немало частных 
жилых домов – дач и коттеджей 
также не используется для по-
стоянного проживания. А ведь 
кто-то располагает множеством 
таких объектов, и все они под-
ключены к системе газо- и элек-
троснабжения. В результате 

получается, что с наступлени-
ем холодов, когда потре-

бление газа возрастает, 
средний чек владельца 
такой недвижимости 
гораздо меньше обыч-
ного. Поэтому власти 
видят необходимость в 
нормированном тарифе, 

покрывающем 
издержки го-

сударствен-
ных пред-
приятий. 

Действующие 
тарифы включают 

не только стоимость 
энергоресурсов, 
но и расходы на 
строительство 
и содержание 

инфраструктуры

Согласно поправкам в законодательство 
впредь мы будем оплачивать не только 
использованные объемы газа и элект-
ричества. В стране вводится фиксиро-
ванный тариф – стабильная ежемесяч-
ная плата по факту наличия счетчика. 

Фиксированный 
тариф на газ 

не увеличивает
 финансовую 

нагрузку

Модернизация тарифной поли-
тики нашла понимание у части 
представителей экспертного со-
общества. Как отмечает эконо-
мист Рашад Гасанов, модель 
разделения структуры тарифа 
на постоянные и переменные 
затраты хорошо зарекомендо-
вала себя в мировой практике. 
Эксперт считает новый подход 
важным опытом для справедли-
вого ценообразования, полагая, 
что грамотное и прозрачное 
применение этой практики в 
Азербайджане может привести 
к позитивным результатам: 
– Однако для этого госпред-
приятия должны организовать 

процесс максимально прозрач-
но. Такое возможно только при 
условии финансовой отчетно-
сти, соответствующих расчетов 
и мониторинга, а также обмена 
информацией об организации 
общественного контроля и в це-
лом формирования прозрачной 
среды.
По утверждению экономиста, 
действующие тарифы включают 
не только стоимость энерго-
ресурсов, но и расходы на стро-
ительство и содержание инфра-
структуры.
– Хотя значительная часть энер-
гетической инфраструктуры 
построена и субсидируется из 

госбюджета, часть издержек пе-
рекладывается на потребителей, 
– говорит Р.Гасанов. – И если 
такое происходит, абоненты 
должны нести равную финан-
совую нагрузку. В нашем же 
случае получается, что расходы 
покрывают только активные 
пользователи услуг Azeriqaz и 
Azerishiq. Ведь известно, что в 
республике немало владельцев 
пустующей недвижимости. 
Именно по этой причине 
инициаторы новой модели 
тарификации акцентируют вни-
мание на принципе социальной 
справедливости. То есть любой 
потребитель, имеющий доступ 

к инфраструктуре, должен раз-
делить понесенные расходы. 
Несправедливо перекладывать 
траты коммунальщиков только 
на тех, кто исправно платит 
за газ и электроэнергию. С 
точки зрения объектив-
ной и честной тарифной 
политики, издержки 
на ремонт, восстанов-
ление, содержание, 
реконструкцию и 
строительство инфра-
структуры нужно 
распределить 
между всеми 
абонента-
ми. 

Зачем это нужно? 

Внимание на принципе социальной справедливости

Рамиль Османлы

Рашад Гасанов
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ДЕРЖИМ КОЗЫРЬ 
В РУКАВЕ 

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ НА ИСКУССТВЕННЫХ ОСТРОВАХ В КАСПИИ МОГУТ ПОЯВИТЬСЯ КАЗИНО

Популярность казино объясняется жаждой адрена-
лина и мечтой о легком выигрыше. Государству же 

эта индустрия приносит колоссальную прибыль. 
Вскоре и у нас в стране может появиться лицензи-

рованный подконтрольный игорный бизнес. 

Экономист Рауф Гараев 
уверен, что запуск казино в 
Азербайджане действительно 
может привлечь большое ко-
личество иностранных тури-
стов, что позитивно скажется 
на отечественной экономике. 
Однако только этой меры для 
массового турпотока недоста-
точно, необходимо обеспечить 
недорогой перелет и открыть 
сухопутные границы. А начи-
нать следует с удобной логи-
стики. 
Что касается размещения 
казино на искусственных 
островах, то такой опыт уже 
имеется. В Объединенных 
Арабских Эмиратах в 2024 
году было принято решение 
построить на четырех таких 
участках крупный курорт с 
казино. Данное решение мо-
жет превратить эту страну в 
восточный Лас-Вегас. Но Р.Га-
раев считает, что у нас вместо 
создания новых островов в 
Каспийском море стоило рас-
смотреть возможность задей-
ствовать уже существующие, 
природные. Это позволило бы 
сэкономить ресурсы и запу-
стить проект быстрее.
При этом он напоминает, что 
рассматривая вопрос лега-
лизации игорного бизнеса, 
не следует игнорировать воз-
можные социальные риски. 
Любовь к игре нередко пере-
растает в зависимость, и порой 
человек теряет все, что у него 
было, оказывается в долгах, 
разрушает жизнь – свою и 
своих родных. 
– То, что законопроект 
предусматривает возрастной 
фильтр для игроков, – поло-
жительный момент, но стоило 
бы вообще запретить участие 

в казино нашим граж-
данам и предоставлять 
доступ к ним только 
иностранцам. Что 
касается запрета на 

онлайн-казино, то я его 
полностью поддержи-

ваю, так как их гораздо 
сложнее отслеживать и 

контролировать, – говорит 
экономист.  

Разрешение азартных 
игр действительно мо-

жет стать одним из 
драйверов экономи-
ческого роста, и это 
весомый аргумент 
в пользу законопро-
екта. Главное – ком-

плексный под-
ход к вопросу 
и серьезное 
регули-

рование 
данной 

сферы. 

Азартные игры имеют многовеко-
вую историю, эволюционировав 
от простого броска костей до ро-
скошных казино с современными 
игровыми автоматами. Мировой 
объем этого рынка демонстрирует 
уверенный рост, что связывают с 
изменениями в нормативно-пра-
вовой базе, благодаря которым 
казино стало важной частью ин-
дустрии туризма и развлечений 
многих стран. 

ПОД ГОСКОНТРОЛЕМ 
В Азербайджане подобные 
развлечения пока вне закона. 
Исключение составляют госу-
дарственная лотерея и ставки на 
спорт, осуществляемые в рамках 
закона. Но в последнее время все 
чаще обсуждается возможность 
снятия существующего запрета, 
что принесет нашей стране нема-
лый доход. Новый законопроект, 
находящийся на рассмотрении 
профильных комитетов Милли 
Меджлиса, предусматривает 
создание зон для размещения ка-
зино. Речь идет об искусственных 
земельных участках в акватории 
Каспийского моря, принадлежа-
щих Азербайджанской Республи-
ке. Желающие открыть игорное 
заведение должны будут ежегодно 
получать лицензию, госпошлина 
за которую составит 340 тысяч 
манатов. Лицам, не достигшим 
21 года, не разрешат участвовать 
в азартных играх. Спортивные 
ставки, осуществляемые в соответ-
ствии с отдельным законодатель-
ством, не приравниваются к дея-
тельности казино. Виртуальный 
формат казино – через интернет, 
мобильные приложения или со-
циальные платформы – останется 
под запретом. 
Особое внимание уделено вопро-
сам противодействия отмыванию 
преступных доходов и финансиро-
ванию терроризма. В связи с этим 
предлагается внести изменения 
в закон «О противодействии 
легализации имущества, приоб-
ретенного преступным путем, 
и финансированию террориз-
ма». Требования статей 4-8 
закона распространят и на 
организаторов казино при 
осуществлении клиентами 
финансовых операций на 
сумму от 3 тысяч манатов 
и выше. При этом расчеты, 
производимые исключитель-
но с использованием фишек 
или токенов, не будут 
классифицироваться как 
финансовые операции. 
Таким образом, в Азер-
байджане намерены 
создать прозрачную и 
контролируемую среду 
для игорного бизнеса. 
Главная цель – вывести 
данный теневой рынок 
в правовое поле и 
существенно 
увеличить 
за счет него 
туристиче-
ский поток. 

Среди стран, получаю-
щих большую прибыль от 
казино, – США, Монако, 
Сингапур, а также Китай, 
где азартные игры раз-
решены только в одном 
городе – Макао.  Нужно 
упомянуть и соседнюю 
Грузию, куда с этой целью 
наведываются некоторые 
граждане Азербайджана. 
И во всех этих странах 
данная сфера жестко ре-
гулируется государством.  
Налоги, лицензии и дру-
гие сборы существенно 
пополняют госказну, как и 
средства, поступающие от 
туристической деятельно-
сти. Для многих туристов 
возможность легально по-
играть в казино становит-
ся одним из важных кри-
териев выбора 

направления для отдыха. 
Член парламентского 
комитета по эконо-
мической политике, 
промышленности и 
предприни-
мательству 
Вугар Бай-
рамов 
отметил, 
что в по-
следние 
годы 
страны 
выби-
рают 
различные 
инструмен-
ты для стиму-
лирования въезд-
ного туризма. В их числе 
и казино. Он считает, что 

открытие игорных 
заведе-

ний в Азербайджане – это 
шанс привлечь иностран-
цев. Например, Грузия, 
уступая нам по площади 
и населению, по доходам 

от туризма благодаря 
казино опережает 

Азербайджан. 
Большая часть 

посетителей 
грузинских 
казино – 
иностранцы.
Развитие 
игорной 

индустрии 
способствует 

созданию боль-
шого количества 

новых рабочих мест 
в том числе в смежных 
областях – крупье, офици-
анты, менеджеры, охрана, 
IT-специалисты и др. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА ЛЕГАЛЬНЫЕ
КАЗИНО

ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ТУРИСТОВ

Виртуальный 

формат казино  

останется 

под запретом

Рауф ГараевВугар Байрамов
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АРИФ ГУСЕЙНОВ: МЕЖДУ 
ТРАДИЦИЯМИ И БУДУЩИМ
Экспозиция включает 
24 новые работы, в которых 
переплетаются традици-
онные ремесленные мо-
тивы, элементы книжной 
графики, ковроткачества, 
миниатюры и современные 
визуальные технологии. Га-
зета «Каспий» побеседовала 
с мастером о нюансах его 
художественного языка, со-
хранении культурного кода 
и необходимости создавать 
новые формы.

l Чем проект «Узелки 
времени» отличается от 
предыдущих?
l Это моя вторая выставка 
в Музее ковра. Первая – 
«Азербайджанская сказка» 
– прошла в октябре 2023 
года и была посвящена мо-
ему 80-летию. Там я пред-
ставил иллюстрации к 30 
азербайджанским сказкам. 
Эти работы вышли в книге 
на английском и азербайд-
жанском языках, а ориги-
налы были представлены 
здесь. С этого начался цикл 
юбилейных выставок. Затем 
была экспозиция «Графика» 
в Музейном центре, где я по-
казал черно-белые книжные 
работы. Далее – выставка 
в Национальном музее ис-
кусств, посвященная мини-
атюре, где я развивал автор-
скую интерпретацию школы 
Ашыга Саяги. 
Каждый из этих проектов 
отличался стилистикой и 
концепцией. «Узелки време-
ни» показывает путь созда-
ния ковра – от идеи до гото-
вого произведения и имеет 
просветительский характер. 
Мы сделали трехминутный 
видеоролик с элементами 
искусственного интеллекта 
– обращение к детям. Это 
моя миссия – воспитывать 
новое поколение, которое 
будет строить Карабах, зная, 
кто они и откуда.
l Когда вы осознали, что 
просвещение через ис-
кусство – ваша миссия?
l В 2006 году я побывал в 
Японии с сыном Орханом. 
По предложению Фонда 
Гейдара Алиева мы органи-
зовали там экспозицию. Я 
увидел, как серьезно японцы 
относятся к своим традици-
ям, и это вдохновило меня. 
По возвращении начал 
серию на тему Новруза, 

восстанавливая в памяти 
образы из детства: Qulag falı 
Kəndirbəz, Kosa və Keçəl – и 
осознал, что наша культура 
нуждается в системной пе-
редаче. С тех пор это стало 
частью моего пути.
l Какие художественные 
приемы вы использова-
ли и как они соединяют 
прошлое с настоящим?
l Я разработал особую гра-
фическую технику, основан-
ную на структуре ковровых 
узелков: цветовые кружки, 
линии, пластика. Это мой 
авторский язык. Цвет я ис-
пользую по-своему, исходя 
из традиций, но в современ-
ном прочтении. Люди ин-
туитивно чувствуют в этом 
что-то родное. Учился я у 
народного художника Ляти-
фа Керимова, и школа его 
оставила глубокий след.
l Вы часто говорите о 
необходимости создания 
международного центра 
азербайджанской ми-
ниатюры. Почему это 
важно?
l Миниатюра – наш куль-
турный код, наряду с ковром 
и мугамом. Эти три направ-
ления – наш подарок миру. 
UNESCO признала восточ-
ную миниатюру, в том числе 
азербайджанскую, частью 
нематериального культурно-
го наследия, и я считаю, что 
Баку должен стать ее между-
народной штаб-квартирой. 
Мы провели выставки, проя-
вили инициативу, но нужно 
решение на государственном 
уровне. Это важный шаг 
в укреплении культурной 
идентичности.
l Некоторые ваши ра-
боты навеяны азербайд-
жанскими народными 
сказками. Какие из них 
вам особенно близки?
l Сказки надо читать и в 
детстве, и во взрослом воз-
расте – восприятие будет 
разным. Я вернулся к тем, 
которые оставили особый 
след в моей памяти: Cırtdan, 
Ağ atlı oğlan, Göyçək Fatma. 
Собрал 30 лучших – где 
моя художественная идея 
может раскрыться. Напри-
мер, Göyçək Fatma – это 
азербайджанская Золушка. 
Я книжный график и умею 
читать между строк. Процесс 
создания долгий, бывает, на 
одну работу уходит полгода. 
l Вы более 55 лет рабо-
таете в детской иллю-

страции, сотрудничаете 
с журналом «Геярчин»…
l Иллюстрация – важней-
ший инструмент сохра-
нения культуры. Сейчас 
художников стало меньше, 
издатели часто используют 
готовые картинки из интер-
нета, а это обедняет образ. 
Я преподавал книжную гра-
фику и призывал работать 
с молодыми художниками, 
чтобы не утратить нацио-
нальный характер детской 
книги. Она должна быть 
азербайджанской по духу, 
образам, смыслу. Иначе 
фольклор просто исчезнет.
l В одной из серий вы 
отразили культурное 
наследие Карабаха. Ка-
кие эмоции вызывают у 
вас эти работы?
l Я работал над этой сери-
ей пять лет, создал около 
50 графических работ. По-
следняя выставка включала 
часть этой серии. Когда 
зрители, особенно дети, 
смотрят, я вижу интерес, 
живую реакцию. Образы 
вызывают у них отклик, это 
главное.
l Международная ау-
дитория воспринимает 
ваше искусство – какие 
отзывы вам осо-
бенно запомни-
лись?
l В Москве 
как-то прошла 
грандиозная 
выставка в 
Музее Восто-
ка. Публика 
была под-
кованной, 
хорошо знала 
азербайджанское 
искус-

ство. Особый интерес вы-
звала моя техника, цвето-
вые решения, композиции. 
И во Франции отзывы были 
очень теплые. Я вижу, что 
культура через образ пере-
дается универсально.
l Вы считаете, что 
нужно создать своего, 
азербайджанского героя 
для детей – наподобие 
Гарри Поттера. Что для 
этого нужно?
l Это должна быть систем-
ная работа. Не проект, а 
именно национальная про-
грамма. Я предложил героя 
с современными чертами: 
планшет, интеллект, но 
в основе – культура. И уже 
опираясь на этот образ, 
можно писать книги, сни-
мать фильмы, анимацию. 
Это кропотливая работа пи-
сателей, художников, ком-
позиторов, вопрос культур-
ной политики. Как-то раз 
мы уже пытались органи-
зовать конкурс на создание 
образа, но дальше этого, к 
сожалению, дело не пошло. 
l Каковы ваши ближай-
шие планы?
l Моя самая большая мечта 
– проект, посвященный Деде 
Горгуду. Там 13 боев, серьез-

ный эпос. Он требует под-
готовки, внутренней 

собранности. Воз-
можно, это будет 
моя последняя 
крупная работа, 

так сказать, ле-
бединая песня. 
Пока готовлюсь, 
одновременно 

делаю небольшие 
работы, но сердце 

– там...
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В Азербайджанском национальном музее ковра завершается выставка народного художника 
Арифа Гусейнова «Узелки времени». Проект был приурочен ко Дню защиты детей и направ-
лен на диалог поколений – от народных сказаний и эпоса до цифрового образа мышления. 

МОЯ МИССИЯ – ВОСПИТЫВАТЬ ПОДРАСТАЮЩЕЕ ПОКОЛЕНИЕ, КОТОРОЕ БУДЕТ СТРОИТЬ КАРАБАХ 

Моя самая 
большая меч-
та – проект, 
посвященный 
Деде Горгуду.  

Он требует 
подготовки, 
внутренней 

собранности.
Возможно, это 

будет моя по-
следняя круп-
ная работа...

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Ариф Гусейнов 
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ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

К сожалению, для Тофи-
ка Мусаева турнир в Баку 

завершился поражением. 
Его бой с Мыктыбеком 

Оролбаем (Кыргыз-
стан) закончился 

досрочно: 
болевой при-
ем в первом 
раунде вы-
нудил азер-

байджанца 
сдаться.

В пресс-конференции Тофик 
Мусаев участия не прини-
мал, но позже обратился к 
болельщикам через соцсети: 
«Иногда человек много ра-
ботает, но жизнь преподно-
сит нам разные испытания. 
Этот путь не проходится в 
одиночку. Мои товарищи по 
команде, тренерский штаб – 
вы для меня не просто дру-
зья, вы часть этой борьбы. Я 
вернусь. Сильнее, солиднее, 

увереннее в себе. Спасибо 
вам всем».
UFC в Баку стал не только 
ареной для боев, но и мощ-
ным культурным событи-
ем. Бойцы знакомились с 
историей города, традици-
ями, общались с людьми. 
Прогулки по Девичьей 
башне, экскурсии во дворец 
Ширваншахов, ковроткаче-
ство – все это стало неотъ-
емлемой частью их визита 

и добавило турниру особую 
теплоту. Баку доказал, что 
способен быть не просто 
зрителем, а активным участ-
ником спортивной истории. 
Как отметил сам Дэйна 
Уайт, это начало большого 
пути. Турнир стал манифе-
стом: Азербайджан открыт 
для крупнейших междуна-
родных событий, и его слово 
в спортивной дипломатии 
теперь звучит еще громче.

Однако по-настоящему зал 
взорвался еще в клетке, когда 
Физиев неожиданно обратил-
ся к известному миллиардеру 
Илону Маску: «Готов полететь 
на Луну и вызвать на бой Илона 
Маска». Особенно трогатель-
ным стал момент, когда Физиев 
позвонил своему отцу и устроил 
своеобразное интервью. Физи-
ев-старший сказал: «Эмоции 
зашкаливают. Я очень рад и горд, 
что такой турнир провели в Азер-
байджане. Ты моя гордость, я тебя 
очень люблю. Ты порадовал меня, 
всю семью и всю страну».
 
СТОЙКОСТЬ ЧЕРНОГО ВОЛКА
Другим ярким моментом вечера 
стала победа Назима Садыхова по 
прозвищу «Черный волк». В пое-
динке против бразильца Николаса 
Мотты он показал зрелищный и 
агрессивный стиль, уверенно завер-
шив бой техническим нокаутом во 
втором раунде. Эта победа принесла 
ему бонус в размере 50 тысяч долла-
ров сразу в двух номинациях – «Высту-
пление вечера» и «Бой вечера».
Назим Садыхов признался, что бой для 
него был непрост: «В первом раунде я 

пропустил сильный удар. Но это не 
сбило меня с толку, хотя немного 
перебило дыхание. Единственное, 
чего я опасался, что судья остановит 
бой. Но я чувствовал себя нормаль-
но. Как только увидел, что он сде-

лал шаг назад, понял – соперник 
выдохся».

В заключение боец расска-
зал о своих дальнейших 
планах: «Готов выйти в 
октагон еще дважды до 
конца года, а также взять 
реванш у Мыктыбека 
Оролбая за Тофика Му-

саева. Если он сделает вес, 
я готов. Как и с любым другим легковесом. 
Я здесь, чтобы быть лучшим. Кого бы ни по-
ставили против меня, буду газовать. Но ни о 
какой мести речи не идет: мы все спортсмены.

В минувшую субботу в столице Азер-
байджана произошло событие, которое 
навсегда войдет в спортивную историю 
страны. Впервые UFC («Абсолютный 
бойцовский чемпионат») провел тур-
нир в Баку – и это был не просто 
вечер боев. Это был символический 
рубеж, на котором Азербайджан 
подтвердил свое намерение и го-
товность укреплять позиции в ми-
ровом спортивном сообществе.
 
ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ ГОРОД
Президент UFC Дэйна Уайт, не 
скрывая восхищения, поделился 
впечатлениями от пребывания в 
Азербайджане: «Баку – велико-
лепный город, очень красивый, а 
люди – гостеприимные. Я обсуждал 
это место со своей супругой. Уезжаю 
из Азербайджана с потрясающими 
впечатлениями и чувствую, что мы 
обязательно вернемся сюда снова».
Турнир UFC on ABC 8 действительно был 
организован на высочайшем уровне. Бо-
лее 14 тысяч зрителей заполнили трибуны 
Baku Crystal Hall. А в клетке сражались 
бойцы мирового класса, включая тех, кто 
представляет Азербайджан. 
 
ПОБЕДА КАК ПЕРЕЛОМ
Особое внимание публики было прикова-
но к поединку Рафаэля Физиева, который 
встречался с чилийцем Игнасио Бахамон-
десом. Прервав серию из трех поражений, 
азербайджанский боец продемонстриро-
вал блестящую форму, ведя бой уверенно 
и тактически грамотно. Судьи единогласно 
отдали победу Физиеву.
«До этого я трижды проигрывал. Очень 
счастлив, что одержал победу в своей стра-
не. С самого начала я ставил перед собой 
цель выиграть. Хотелось бы, чтобы 
моим следующим соперником стал 
Дэн Хукер. Он участвовал во мно-
гих кровавых боях. Думаю, у нас 
мог бы получиться интересный 
поединок», – заявил Физиев на 
пресс-конференции после боя.

UFC ВПЕРВЫЕ В БАКУUFC ВПЕРВЫЕ В БАКУ
Азербайджан укрепляет по-
зиции в мировом спорте, 
впервые приняв турнир UFC. 
Победы Физиева и Сады-
хова, культурный обмен, 
переполненные трибуны 

и грандиозная атмос-
фера, а также 

признание от 
Дэйны Уай-
та – все это 
было на 
историче-
ском вече-
ре в Baku 

Crystal 
Hall.

К РЕВАНШУ
МЫ ОБЯЗАТЕЛЬНО ГОТОВВЕРНЕМСЯ

Рафаэль 
Физиев

Назим 
Садыхов

НАСЛЕДИЕ ТУРНИРА: ЧТО БУДЕТ ДАЛЬШЕ?

Тофик 
Мусаев
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